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■ ‘‘¿Qué prefieren: someterse a prueba o quedar
desempleados?’’, pregunta el titular de la STPS

■ El artículo 123 no debe modificarse ni en su
letra ni en su espíritu, expresa Felipe Calderón

■ Lo que se presenta no es sino un modelo de
exclusión de la clase trabajadora: PRD y PT

■ Pregunten a quien no tiene trabajo, reta éste
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‘‘no pasará’’:
legisladores
a Lozano
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Está en curso la
recuperación de la
economía: Cordero
■ Es un anuncio ‘‘tramposo’’,
aseguran partidos de oposición

■ Especialistas financieros ponen
en duda cifras de crecimiento

En lo que va del año se han creado 234 mil 255 nuevos empleos, con los cuales se ha recupe-
rado la totalidad de las plazas laborales perdidas en 2009, aseguró en conferencia de prensa el
secretario del ramo, Javier Lozano Alarcón ■ Foto Carlos Ramos Mamahua

■ 6 a 9A. CRUZ, R. GARDUÑO E I. RODRÍGUEZ

■ 3 y 5FABIOLA MARTÍNEZ, ÁNGELES CRUZ, ROBERTO GARDUÑO, ANDREA BECERRIL, ALMA MUÑOZ Y SUSANA GONZÁLEZ

Una conjura de medio siglo
RICARDO ALARCÓN 23

■ Mueren seis delincuentes en dos enfrentamientos en la capital de NL; hallan 10 granadas
■ Llegó a 536 el número de ejecuciones en Ciudad Juárez en lo que va del año       
■ Ha habido errores, admite el procurador militar; ayer, 33 asesinatos en el país

■ Son una ‘‘reacción desesperada’’ ante el avance logrado: Gobernación

Nuevos bloqueos en Monterrey; el
hampa llevó a cabo 31 con más de
60 vehículos, hasta ambulancias

■ 12 a 15DAVID CARRIZALES Y RUBÉN VILLALPANDO, CORRESPONSALES; GUSTAVO CASTILLO GARCÍA, REPORTERO
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Niega diputado desvío de fondos en Querétaro 
MARIANA CHÁVEZ, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Sábado 20 de marzo de 2010, p. 29 

Querétaro, Qro. El coordinador de la fracción panista en el Congreso local, León Enrique Bolaño Mendoza, mostró 
tres avalúos firmados por peritos que trabajaron para el gobierno estatal, entre ellos Luis Miguel Sánchez 
Canterbury, ex oficial mayor, con los cuales pretende demostrar que no hubo desvío de recursos en la adquisición 
de 97 hectáreas. Recientemente, Clarisa Torres Méndez, secretaria de la Contraloría estatal, interpuso una 
demanda penal ante la Procuraduría de Justicia del estado contra siete ex funcionarios de la Oficialía Mayor y del 
Comité de Adquisiciones. 

 

 

La PGR “prefabricó” pruebas para acusarlas, señala la CNDH 

Integrantes de AI visitarán a las dos indígenas acusadas de 
secuestrar afis 
MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 20 de marzo de 2010, p. 17 

Querétaro, Qro., 19 de marzo. La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) documentó que la 
Procuraduría General de la República (PGR) incurrió en “prefabricación” de pruebas para acusar a Teresa 
González Cornelio y Alberta Alcántara Juan, sentenciadas a 21 años de prisión por, presuntamente, secuestrar a 
seis elementos de la extinta Agencia Federal de Investigación (AFI). El presidente de la CNDH, Raúl Plascencia 
Villanueva, recordó que emitió una recomendación a la PGR por este caso luego de documentar diversas 
irregularidades –desde la acusación hasta la defensa de oficio– en el caso de ambas mujeres, originarias de 
Santiago Mexquitilán, Amealco. Sin embargo, la procuraduría no aceptó la recomendación. Entrevistado al 
concluir la firma de un convenio de colaboración con el gobierno de Querétaro y asistir a la toma de protesta del 
nuevo consejo de la Asociación de Profesionales del Derecho, Plascencia Villanueva indicó que también existe una 
acusación de narcomenudeo en contra de una de las mujeres indígenas; sin embargo, “no hubo elementos que 
pudieran demostrar la existencia de la misma (droga) o esa acusación”. 

Señaló que también detectaron irregularidades de los defensores de oficio que en un principio tenían el caso de 
Alberta y Teresa, pues no verificaron la autenticidad de las pruebas presentadas por la parte acusadora. “Hay 
muchas irregularidades que permiten dejar en claro que no deberían estar privadas de la libertad”, expresó. 
Agregó que envió un informe al Senado sobre la negativa de la PGR de aceptar la recomendación de la CNDH para 
dejar en claro que es necesario legislar en la materia para tomar medidas en contra de las autoridades que no 
aceptan o incumplen con los puntos establecidos en las recomendaciones. 
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El ombudsman del país, señaló que es necesario que en materia de justicia las autoridades competentes más que 
indultar a Alberta y Teresa, reconozcan que existieron irregularidades desde el operativo en que fueron detenidas 
hasta la presentación de pruebas. Teresa y Alberta, indígenas ñañúes (otomíes) de Amealco, Querétaro, se 
encuentran en prisión desde hace tres años y siete meses, sentenciadas a 21 años de cárcel por secuestrar a seis 
elementos de la AFI, cuando éstos realizaron un operativo para decomisar discos piratas en el tianguis de la 
comunidad de Santiago Mexquititlán. 

Este sábado integrantes de Amnistía Internacional visitarán en el Centro de Readaptación Social Femenil de San 
José el Alto, a Teresa y Alberta, mientras que una comitiva de senadores priístas, encabezados por Manlio Fabio 
Beltrones y el gobernador del estado, José Calzada Rovirosa, harán lo propio el domingo próximo. 

 
 

 
Elogios entre Peña Nieto y Paredes 
ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 20 de marzo de 2010, p. 10 

Toluca, 19 de marzo. Con elogios recíprocos, este viernes el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, 
y la dirigente nacional del PRI, Beatriz Paredes Rangel, refrendaron fidelidades cruzadas, luego del conflicto que 
sortearon por la firma de un acuerdo con el PAN para evitar que los blanquiazules se unieran al PRD u otro 
partido para enfrentar los comicios de 2011 en la entidad. En la asamblea de la Federación Nacional de Municipios 
de México AC (Fernamm), Peña Nieto reconoció la labor de Paredes como dirigente, y ésta, a su vez –frente a 
ediles priístas de todo el país–, le agradeció por prestigiar al tricolor con su “trabajo” y “buen gobierno”. 
Desayunaron en la residencia oficial del gobierno mexiquense, junto a la mesa directiva de la Fenamm. Al 
mediodía se trasladaron a un hotel de la ciudad para atestiguar la asunción del alcalde de Ecatepec, Eruviel Ávila 
Villegas, cercano a Peña Nieto, como nuevo presidente del organismo, en sustitución de Jesús Vizcarra Calderón, 
ex edil de Culiacán y actual precandidato al gobierno de Sinaloa. 

Durante el acto, el gobernador, “en nombre del priísmo mexiquense”, elogió la gestión de Paredes como dirigente 
del tricolor, pues ha realizado “una labor incansable para construir posiciones de gobernabilidad en nuestro país. 
“Quiero reconocer su valor, su decisión y su congruencia para no caer en las provocaciones de partidos opositores, 
que llenos de injuria, de descalificación y de mentira quieren llevarnos a caminos que no corresponden a la 
actividad política”, dijo Peña Nieto. Antes, Paredes había saludado al priísmo mexiquense por los buenos 
resultados obtenidos en los comicios del año pasado. Recalcó que el partido gobierna a 62 por ciento de los 
mexicanos, lo que implica que el Revolucionario Institucional es la primera fuerza política del país y “lo seguirá 
siendo en 2010”. 
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El mandatario coahuilense niega que el tema haya sido el relevo de la dirigencia nacional del PRI 

“Plática de cuates”, la reunión con Gordillo y cinco 
gobernadores, afirma Humberto Moreira 
LEOPOLDO RAMOS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 20 de marzo de 2010, p. 28 

Saltillo, Coah., 19 de marzo. El gobernador de Coahuila, el priísta Humberto Moreira, negó que el asunto tratado 
en la reunión realizado en su casa con otros cinco mandatarios estatales y la dirigente magisterial Elba Esther 
Gordillo, fuera el relevo en la dirigencia nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI). 

“A cada rato me reúno con muchos compañeros; fue una plática de cuates”, aseguró. Sobre Gordillo dijo que 
concurrió a la junta por ser su “amiga”, y descartó que la presidenta del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE) pretenda involucrarse de nuevo en asuntos del PRI, de donde fue expulsada hace cuatro años. 
“Es como si tú o cualquiera de ustedes me invitan a comer y yo voy”, argumentó ante reporteros. 

La reunión se realizó el martes pasado y además de Gordillo acudieron los gobernadores de Nuevo León, Rodrigo 
Medina de la Cruz; Tamaulipas, Eugenio Hernández Flores; Sinaloa, Jesús Aguilar Padilla; Hidalgo, Miguel Ángel 
Osorio Chong, y Colima, Mario Anguiano Moreno; pero el mandatario coahuilense rehusó que su finalidad fuese 
apuntalar un presunto movimiento renovador del PRI. 

No obstante, el día de la junta una fuente del gobierno estatal dijo que los cinco mandatarios participantes 
hicieron escala en Saltillo para tratar “un asunto muy delicado”, y después viajaron a la capital de Durango, donde 
el miércoles rendiría su quinto informe el gobernador Ismael Hernández Deras. 

Respecto a su autoexclusión de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), donde encabeza la comisión 
de Educación, Moreira dijo que reconsideró tras una llamada que le hizo el titular de la Secretaría de Gobernación, 
Fernando Gómez Mont, y sí participará en la sesión del grupo este lunes en Morelia, Michoacán. 

“Yo no iba a ir pero me habló, y yo sí confío en Gómez Mont. De todos los funcionarios federales el que más 
atención tiene con nosotros es él, y dijo que participaría. Entonces, cuando te habla un amigo no puedes decir no”, 
expuso el mandatario, quien el pasado 5 de diciembre señaló que prefería “ir con san Juditas a rezar” en vez de 
sesionar con la Conago, pues el organismo “se ha burocratizado” y el gobierno federal ignora sus acuerdos. 
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Sotelo acusa al dirigente del partido de allanar el camino al PRI para recuperar el poder 

Consejo perredista concede representación a las nuevas tribus; 
Ortega se evita críticas 

Todas las corrientes tendrán emisarios en el control y gobierno de cada uno de los órganos 

ALMA E. MUÑOZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Sábado 20 de marzo de 2010, p. 11 

El Consejo Nacional del PRD optó por el control de daños, al conceder una “salida salomónica” en el reparto de 
siete nuevas comisiones, al determinar que las corrientes –desde las más representativas hasta las minoritarias– 
participen en el control y gobierno de cada uno de esos órganos partidarios. En medio del debate interno que han 
generado las alianzas con la derecha, representada por el PAN, la dirigencia nacional del sol azteca, encabezada 
por Jesús Ortega, impulsó un acuerdo que no le generara críticas severas y concedió la sobrerrepesentación a las 
corrientes que se inconformaron porque Nueva Izquierda, Izquierda Democrática Nacional (IDN) y Alternativa 
Democrática Nacional (AND) se perfilaban para dominar las siete comisiones. La salida la allanó el contenido de 
los estatutos del último congreso nacional, que establecen que todas las corrientes podrán tener participación en la 
comisión de afiliación, así que esa receta se aplicó a todos. 

El inicio de la reunión del Consejo Nacional se prolongó por las dificultades que entrañaba la negociación de los 
siete órganos de organización interna. En el caso específico de la comisión de afiliación, las tres principales 
corrientes llevaban ventaja sobre el resto. No obstante Foro Nuevo Sol se inconformó y propició que el acuerdo se 
truncara, a pesar de que en la mayoría de las comisiones se habían alcanzado acuerdos. De tal forma, el consejo 
empezó sin que las corrientes se dieran por satisfechas con el reparto de las posiciones de control. En esas estaban 
cuando Carlos Sotelo, ex integrante de Nueva Izquierda y ahora líder de un nuevo grupo denominado Democra- 
cia Social, solicitó el uso de la palabra, y en tribuna se lanzó contra Jesús Ortega. 

“Pareciera que la actual dirección política del partido está haciendo todo lo posible para allanar el regreso del PRI 
al poder. Ligar al partido con el gobierno de (Felipe) Calderón, debilitar al PRD en su andamiaje institucional, 
fragmentar aún más a las izquierdas, alejar los liderazgos históricos y sociales de nuestro partido e incumplir los 
acuerdos del congreso nacional son algunas de las acciones para lavar la cara al PAN, el partido de Calderón, y por 
otro lado, con las derrotas de PAN-PRD, favorecer el regreso del PRI. En verdad no se sabe, bien a bien, para 
quién trabaja la dirección nacional”. La posición de Sotelo fue seguida con atención por un sector de consejeros, 
mientras otro le hizo vacio, ignorándolo. Importaba más la negociación que se daba entorno al reparto de las siete 
nuevas comisiones: del registro de las corrientes de opinión, transparencia, coordinadora de autoridades locales, 
comités de base, relaciones internacionales, auditoria, y ética. El tema controvertido fue el del registro de las 
corrientes de opinión nacional, pues por mandato del congreso, éstas ya deberían haberse inscrito y, a su vez, 
habrían servido de referente para el reparto de las nuevas comisiones perredistas. 
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Costó 800 mil pesos 

Como ha sucedido en los subsecuentes plenos de Consejo Nacional, la dirección del partido erogó alrededor de 
800 mil pesos para organizar el pleno. El monto se dividió en viáticos para los representantes provenientes del 
interior de la República, pago de hospedaje, comida, renta de local para el encuentro, café, agua y pastitas de 
harina. 

 

 

 

El inmueble, en ruinas, está en prenda por una deuda de $54 millones 

Hoy define el PRD si libera de Afirme edificio adquirido por 
Rosario Robles 
ALMA E. MUÑOZ Y ROBERTO GARDUÑO 
 Periódico La Jornada 
Sábado 20 de marzo de 2010, p. 11 

En la continuación de su sesión ordinaria, el Consejo Nacional del PRD decidirá hoy en votación si deja en 
garantía prendaria ante Banca Afirme siete de los ocho edificios con que cuenta, para liberar el controvertido 
inmueble adquirido durante la gestión de Rosario Robles, el cual se ubica en la Glorieta de Insurgentes, en la 
capital del país. 

Lo anterior permitiría al sol azteca contar con sede propia y “enfrentar algunas necesidades económicas” de su 
programa de afiliación, señaló el secretario de Finanzas del partido, Javier Salinas. 

Explicó que de aprobarse ese proyecto dejarían de pagar entre 500 mil y un millón de pesos anuales por impuestos 
que genera dicho inmueble –actualmente en ruinas; 650 mil mensuales por renta del edifico de Benjamín 
Franklin, donde actualmente está la sede nacional, y 4 millones mensuales por amortización de la deuda bancaria. 

“Teníamos un débito de 191 millones de pesos con Banca Afirme, ahora es sólo de 54 millones. Para soportarlo 
dejamos en garantía ese edificio, pero ahora tenemos que resolver si lo arreglamos, lo vendemos para hacer uno 
nuevo o ampliamos el de Monterrey 50, y así tener sede propia, porque es paradójico que aunque el PRD cuenta 
con 8 inmuebles, no tiene una”, explicó Salinas. No se trata de adquirir un nuevo crédito –reiteró–, sino de 
cambiar la garantía prendaría de un edificio por un grupo de siete que “son muy chicos, cuestan de 2 a 3 millones 
de pesos, algunos. El más grande es Monterrey 50”. 

Javier Salinas consideró que lo mejor para el partido es liberar la deuda del inmueble y venderlo, “porque está en 
ruinas. Desgraciadamente se abandonó, fue saqueado y está al acecho de vándalos. El costo (por conservarlo) 
prácticamente es más alto que el valor del edificio”. 



 
SÁBADO 20 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
6 

Se contempla que podrían venderlo en 50 millones de pesos. Con una parte de esos recursos ampliarían Monterrey 
50, con otra enfrentarían “algunas necesidades económicas, como la afiliación, con un costo estimado de 50 
millones, y otra parte para habilitar edificios”. El secretario de Finanzas del PRD aclaró que la campaña de 
afiliación no está en riesgo. “Ahorita no, porque se tiene presupuestado pagar 15 millones como adelanto a la 
empresa que se encargará del proceso (GANE), y habrá erogaciones mensuales. No es una necesidad propia, como 
es pagar renta y altos impuestos por un edificio ocioso”. 

Salinas admitió que de aquí a julio el sol azteca presenta un problema de flujo de gasto, porque además del 
programa de afiliación requieren 40 millones de pesos más para campañas electorales locales. “Lo puede soportar 
el PRD de aquí a diciembre, pero en estos meses es cuando más se aprieta el gasto”, dijo. 

 

 

El PT descarta coligarse con PRD y Acción Nacional en Quintana Roo 

Malova solicitará este martes registro a AN para contender por 
el gobierno de Sinaloa 
DE LOS CORRESPONSALES 
 Periódico La Jornada 
Sábado 20 de marzo de 2010, p. 29 

El senador Mario López Valdez anunció que el próximo martes solicitará al PAN su registro para contender en la 
elección interna de candidato a gobernador de Sinaloa. Cuando eso ocurra, dijo, automáticamente quedará fuera 
de las filas del PRI, aunque esto no significa que rompa con los miles de simpatizantes que tiene en el tricolor, sino 
que buscará responderles desde otra fuerza política. Ese día, dijo, solicitará licencia en el Senado para poder 
disputar la candidatura panista a los otros aspirantes: Héctor Melesio Cuen Ojeda, ex rector de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa, y el diputado local Alejandro Higuera. López Valdez, también conocido como Malova, 
manifestó que no ha dejado de tener contacto con los dirigentes nacionales del PRD, PT y Convergencia para 
formar una alianza. 

Sin embargo, el PT aún no determina si se sumará a esta coalición a raíz de un llamado que hizo el ex candidato 
presidencial Andrés Manuel López Obrador, de no aliarse con los “partidos de la oligarquía (PAN y PRI)”. Donde 
el PT sí rechazó esa posibilidad fue en Quintana Roo. Este viernes su dirigente estatal Hernán Villatoro dijo que 
los petistas “no vamos, no porque no queramos, sino porque al PT no se le ha dado el trato y el respeto que 
merece”, en alusión a la ocupación de todas las posiciones en las listas electorales que presuntamente hicieron el 
PAN y el PRD. No obstante, dijo que están abiertos a aceptar candidatos de otros partidos, entre ellos Marybel 
Villegas, quien era perredista hasta 2008, cuando el sol azteca postuló a Gregorio Sánchez como alcalde de Cancún 
y se sumó al PAN lo que le permitió ser delegada de la Secretaría de Trabajo federal. 

La Iglesia católica consiguió ayer lo que el Instituto de Procedimientos Electorales de Yucatán no ha podido hacer 
con miras a los comicios del 16 de mayo, cuando se renovarán 106 alcaldías y 25 diputaciones locales. 
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Yucatán: pacto contra guerra sucia 

A propuesta del sacerdote Jesús Ceballos y con aval de la arquidiócesis del estado, los candidatos de PRI, PAN y 
PRD por el distrito nueve (que abarca 36 de 106 comunidades de la entidad) firmaron el documento Sencillas 
acciones para un proceso electoral ejemplar, en el cual se comprometen a evitar agresiones y erradicar prácticas 
“inmorales”. 

La Comisión de Procesos Internos del PRI en Veracruz validó el jueves las solicitudes de registro para los 
precandidatos a las 30 diputaciones locales de mayoría que se renovará el 4 de julio y emitió la lista de quienes 
tienen autorización para iniciar el proselitismo interno. 

Algunos candidatos son Ainara Rementería Coello, presidenta del DIF del puerto de Veracruz e hija del alcalde 
Jon Rementería; Oliver Aguilar Yunes, hijo de Juan Felipe Aguilar de la Llave, secretario de Finanzas durante el 
gobierno de Miguel Alemán; Américo Zúñiga Martínez, ex secretario estatal del Trabajo, y Carlos Aceves Amezcua, 
sobrino del senador Carlos Aceves del Olmo. 

El Instituto Electoral de Zacatecas desechó una petición para inhabilitar como candidatos del PRD a gobernador 
del estado, Antonio Mejía Haro, y a alcalde de Fresnillo, Juan Antonio Rangel Trujillo, por presuntas violaciones al 
código electoral y actos adelantados de campaña, como lo solicitó Aquiles González Navarro, representante del PT 
ante el órgano electoral. Los consejeros consideraron “infundadas” las denuncias. 

En cambio, la Auditoría Superior de la Federación informó que el edil de Mazapil, Zacatecas, el priísta Gregorio 
Macías Zúñiga, habría desviado más de seis millones de pesos de las arcas públicas. 

Javier Valdez, Alfredo Valadez, Luis A. Boffil, Hugo Martoccia y Andrés T. Morales 
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Demanda el aval de la dirigencia nacional del sol azteca; tiene de plazo hasta hoy sábado 

Guadarrama no se inscribe para el proceso interno de la 
coalición opositora en Hidalgo; Gálvez, sí 
CARLOS CAMACHO 
Corresponsa 
Periódico La Jornada 
Sábado 20 de marzo de 2010, p. 29 

Pachuca, Hgo., 19 de marzo. El senador José Guadarrama rehusó registrarse como precandidato a la gu- bernatura 
por la alianza Hidalgo nos une, integrada por los partidos de la Revolución Democrática (PRD), Acción Nacional 
(PAN), del Trabajo (PT) y Convergencia, cuando supo que los emisarios del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) 
perredista “olvidaron” en la ciudad de México el dictamen que avala su postulación. 

Guadarrama había anunciado que este viernes por la tarde registraría su precandidatura en la sede del PAN, 
donde la coalición también tiene su domicilio, pero canceló el trámite al enterarse del “olvido”, que atribuyó a las 
“manos interesadas” que desde hace varias semanas enturbian el proceso de selección y violan los acuerdos de 
alianza. 

Antes, en entrevista radial, calificó de “una farsa” el proceso, donde todo se pretende acomodar desde el PAN para 
imponer a Xóchitl Gálvez como candidata; advirtió que continuará en la contienda pese a las turbiedades 
percibidas desde el principio. “He pedido que se rencauce el proceso para evitar madruguetes”, dijo el alusión a su 
competidora, quien se registró por la mañana como candidata de PAN y PT. 

El anuncio de que Guadarrama no registraría su candidatura provocó malestar entre los casi mil seguidores que lo 
acompañaban, quienes insultaron al dirigente perredista estatal, Pedro Porras Pérez, y retuvieron a la secretaria 
de Políticas y Alianzas del CEN, Beatriz Mojica. “Usted no se va de aquí hasta que nos traigan el documento”, le 
advirtieron. 

Finalmente la dejaron proseguir sus actividades, y el aspirante demandó el envío del dictamen para quedar 
inscrito antes de cerrar el plazo este sábado al mediodía. 

Posteriormente, los prencandidatos realizarán una breve precampaña de cinco días, después de la cual, por 
decisión de la alianza Hidalgo nos une se realizará una encuesta abierta a la ciudadanía en los 84 municipios de la 
entidad, para eligir al candidato a la gubernatura. 

Respecto a la investigación del “turismo electoral” realizado por el Partido Nueva Alianza durante la elección de 
diputados federales de 2009, la fiscal Especial para la Atención de Delitos Electorales, Arely Gómez, de visita en 
Pachuca, informó que ya se libraron varias órdenes de aprehensión contra ciudadanos que cambiaron de domicilio 
para obtener su credencial de elector y votar más de una vez. 
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Es otro intento por acabar con los derechos fundamentales de los trabajadores, señalan 

No pasará la reforma laboral que entregó AN, advierten PRD y 
PT en el Congreso 

La iniciativa puede terminar en nuevo pacto entre PRI y blanquiazul, prevé el “gobierno legítimo” 

ROBERTO GARDUÑO, ANDREA BECERRIL Y ALMA MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Sábado 20 de marzo de 2010, p. 5 

Las fracciones de los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y del Trabajo (PT) en la Cámara de Diputados y 
en el Senado advirtieron que el proyecto de reforma laboral presentado por el PAN no pasará, ya que es un intento 
más por acabar con los derechos fundamentales de los trabajadores. El coordinador de los senadores del PT, 
Ricardo Monreal, advirtió que la propuesta entregada por el Partido Acción Nacional (PAN) debería llamarse “Ley 
Federal de los Patrones y el Capital”, porque eso es lo que tutela. Agregó que la orientación de la iniciativa es muy 
parecida a la que hace 100 años Porfirio Díaz dejó guardada en su escritorio. “Con ella pretendía acabar con 
movimientos de huelga, como el de Cananea, pero la Revolución de 1910 se lo impidió, sólo que ahora el PAN y sus 
abogados patronales la quieren revivir.” Francisco Hernández Juárez, diputado perredista y dirigente del 
Sindicato de Telefonistas, desglosó los tres principales rubros que afectarían a los trabajadores de aprobarse la 
iniciativa del blanquiazul: “La limitación al derecho de huelga, la delimitación del tiempo que podrán durar los 
conflictos laborales y los obstáculos al prerregistro de sindicatos nuevos”. 

El senador perredista Carlos Sotelo recalcó que esa iniciativa es “intransitable” en el Congreso. A su juicio, la 
conferencia que ayer por la mañana se ofreció en Los Pinos, “donde se presentaron cuentas alegres, de un 
supuesto crecimiento y desarrollo económico no es tal, sólo busca atemperar su reforma patronal”. Lo que Felipe 
Calderón y su secretario del Trabajo, Javier Lozano, pretenden “es tender una cortina de humo para que no se 
conozca y no se valore la propuesta regresiva de reforma a la Ley Federal del Trabajo que ha presentado el PAN, 
recalcó el senador perredista. Explicó que su bancada no votará en favor de que se profundice “un modelo de 
exclusión de la clase trabajadora, de que se le despoje de los escasos beneficios recibidos de la riqueza que 
produce, de achicar y eliminar los ya cada vez más estrechos derechos sindicales y laborales de los trabajadores”. 

Discusión plural 

En tanto, la fracción del PRD en la Cámara de Diputados calificó de “tomadura de pelo” la iniciativa de reforma a 
la Ley Federal del Trabajo presentada por el PAN en San Lázaro. Estela Damián, presidenta de la Comisión de 
Vigilancia, expuso que las condiciones laborales en el país requieren una nueva norma que sea discutida y 
aprobada de frente y con la participación de trabajadores, especialistas, sindicatos independientes y todos los 
actores del sector: “Sería un grave retroceso en la materia no escucharlos a todos. Será necesario establecer cuáles 
son las vertientes positivas de una nueva legislación del trabajo porque, lamentablemente, un ejemplo evidente de 
la inequidad es la existencia de las empresas outsourcing [dedicadas a la contratación de empleados para 
terceros], que dan ocupaciones temporales, pero eluden sus responsabilidades con los trabajadores, dejándolos en 
la orfandad ante la ley.” 
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Trabajo sin prestaciones 

Nazario Norberto Sánchez, integrante de la Comisión del Trabajo en San Lázaro, expuso que la propuesta busca 
legitimar prácticas que lesionan severamente la seguridad laboral y favorecer a los patrones. 

“Las grandes empresas aplican modelos como el outsourcing, modalidades de trabajo por horas, pago por 
honorarios sin prestaciones, sin ingresar en el Instituto Mexicano del Seguro Social, trabajos de prueba y evitar a 
toda costa que se genere antigüedad.” 

Cuestionado sobre las llamadas huelgas eternas y su efecto en la economía, Hernández Juárez adujo que estos 
movimientos laborales se convierten en eternos “porque los empresarios dejan abandonados a los trabajadores. El 
problema no es la duración de la huelga, sino las trampas que los empresarios hacen para evitar solucionar los 
conflictos. Y eso la autoridad lo permite”. 

El senador Monreal sostuvo que, de aprobarse en sus términos la iniciativa, se estaría aplicando un decreto de 
extinción al artículo 123 constitucional, muy similar al que se puso en práctica para lograr la desaparición de Luz y 
Fuerza y acabar así con el Sindicato Mexicano de Electricistas. 

De forma y fondo, reiteró, es una iniciativa elaborada por abogados patronales, con una visión patronal, al servicio 
de éstos y no de los trabajadores, ya que no promueve el empleo, la mejoría del ingreso obrero, la productividad o 
la seguridad social, que son los objetivos centrales en toda ley laboral. 

Con esa reforma, que propone modificar 419 artículos, “se le cae la máscara de defensor de los trabajadores al 
gobierno de Calderón y asoma el rostro antisindicalista, antiobrero y antilaborista del actual gobierno”, recalcó 
Monreal. 

Irónico, consideró que es tan inviable esa iniciativa, que si Calderón la aplicara a los funcionarios de su gabinete y 
les pagara por horas efectivas laboradas, se quedarían vacantes la mayoría de los cargos de alto nivel, “empezando 
por el secretario del Trabajo”. Los legisladores coincidieron en que esa propuesta de reforma laboral de AN “nace 
muerta” porque fue presentada sin respetar los procedimientos internos del Congreso, fuera del orden del día, sin 
consenso ni discusión previa. 

Dirigentes gangsteriles 

Jesús Martín del Campo, secretario del Trabajo del “gobierno legítimo”, advirtió que la propuesta de reforma 
laboral del PAN es regresiva, porque empeora la posibilidad de defensa de los trabajadores, va contra la 
contratación colectiva y la estabilidad en el empleo, la cual “prácticamente desaparece” al hablar de contratación 
por horas. Consideró que por ser tan dañina no pasará, pero es un proyecto que puede terminar en un nuevo pacto 
entre PRI y PAN. En entrevista, consideró que la iniciativa protege, en cambio, a los dirigentes “gangsteriles” de 
sindicatos como el SNTE, y deja en claro que es totalmente “patronal. Es para legalizar acciones que se han venido 
haciendo contra sindicatos que tienen posiciones políticas contrarias al gobierno y que están por la justicia 
laboral”. Además, la estabilidad del empleo prácticamente desaparece, porque se habla de contratación por horas 
y no por jornada. Si uno hace la cuenta, se trata de tasar en 6.25 pesos una hora de trabajo. Martín del Campo 
consideró que la iniciativa panista ha generado tal animadversión que es prácticamente seguro que no pase, sobre 
todo “en un panorama de carencia de empleos y que provocaría movilizaciones”. 
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Califican los anuncios de avance de “tramposos y temerarios” 

El triunfalismo del gobierno concita el repudio de PRI, PRD y 
PT en San Lázaro 
ROBERTO GARDUÑO 
 Periódico La Jornada 
Sábado 20 de marzo de 2010, p. 9 

La mediática postura del gobierno de Felipe Calderón sobre la evolución económica del país generó la 
desaprobación de PRI, PRD y PT en la Cámara de Diputados, partidos que consideraron los anuncios emitidos 
como “tramposos, temerarios y producto de la imaginación surrealista de foxilandia”. La respuesta del PAN 
obedeció a ponderar el repunte del dólar y el crecimiento en el número de empleos creados en los últimos meses. 

Carlos Flores Rico (PRI) refirió que las declaraciones de los secretarios de Hacienda, Economía y del Trabajo 
marcan el inicio de la campaña político-electoral para 2012 dirigida desde Los Pinos. 

“Nos llama la atención que se ha iniciado la campaña. Ésta contiene anuncios espectaculares, aunque sean 
atrasados uno o dos años, como es el caso de la refinería del estado de Hidalgo; y la inauguración de hospitales, 
atrasada también. 

El representante priísta calificó el anuncio gubernamental de “verdaderamente tramposo”, porque no se puede 
desprender de ninguna forma una interpretación distinta a la que la realidad objetiva manifiesta, que no es otra 
que la crisis desbocada que afecta a millones de mexicanos. 

“Tampoco es correcto decir que el crecimiento que ahora se manifiesta como un indicio está condicionado a que se 
aprueben las reformas estructurales que están en el Congreso. Es poco serio deslizar que se recupera el país, 
cuando los datos son escasamente indicativos de una recuperación que parte de una caída del PIB de 8 por ciento.” 

Para Alberto Pérez Cuevas (PAN), la información que se desprende de la conferencia de los tres funcionarios 
federales es sólida y augura el inicio de la recuperación económica. “Por ejemplo, anteayer el dólar estuvo en un 
número que hacía prácticamente dos años no llegaba a esa circunstancia (sic). Hoy esa dinámica permite que 
empiece a haber inversión y desarrollo, aunque claro que faltan muchos empleos que recuperar.” 

El panista adujo que la numeralia y los anuncios destacados por los tres secretarios de Estado, como el de la 
creación de 234 mil 255 empleos, de ningún modo forman parte de la campaña electoral panista para el año 2012. 
Se limitó a calificarlos como números duros y concretos que tienen que ver con la economía y no con la política 
electoral. 

El coordinador del Partido del Trabajo, Pedro Vázquez, señaló como irresponsables las declaraciones de los 
titulares de Hacienda, Economía y del Trabajo. “No corresponden con la realidad actual a la que se enfrenta el 
país, pues sólo preparan el terreno para impulsar la equivocada reforma laboral promovida por (Felipe) Calderón”. 



 
SÁBADO 20 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
12 

Contrariamente a las cifras de crecimiento del empleo ventiladas por Javier Lozano, el legislador petista expuso 
que el desempleo es latente, la caída interna del PIB es muy grave y la pérdida de la competitividad se manifiesta 
con la postura de las calificadoras internacionales hasta ahora “cómplices” del gobierno panista, que ya ni ven 
futuro para la inversión extranjera en territorio mexicano. 

“No se puede engañar a la población tratando de entregar cuentas alegres, cuando la realidad económica y social 
contradice el discurso de las autoridades, que se manifiesta a todas luces contrario a los intereses de la población”. 

Armando Ríos Píter (PRD) consideró temerarias las declaraciones del secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, 
porque recetó –dijo– cifras alegres, pues grandes sectores de la economía aún se encuentran estancados. 

“Ese tipo de declaraciones temerarias, que si bien incluyen algunos escenarios positivos, también conlleva un 
juego perverso de cifras alegres. Hay que ver esas opiniones como excesos y no tendríamos que andarnos 
anticipando cuando no se emite una visión integral de los distintos sectores de la economía nacional.” 

Mauricio Toledo, también perredista, advirtió que en el discurso de las autoridades federales se descubre un 
“tufillo de burla a la mayoría de los mexicanos”, porque la situación laboral y económica continúa sin visos de 
recuperación y mucho menos posibilidades objetivas de remontarlas. 

“Lamentablemente observamos que no hay responsabilidad en quienes dirigen este país. Ello saben que su 
administración se acabó, y se dan los próximos tres años para impulsar una campaña político-electoral que les 
garantice conservar el poder presidencial. Esto es muy riesgoso porque destinarán enormes cantidades de recursos 
públicos a maquillar a sus candidatos. Creo que Calderón llevó al máximo la república de foxilandia que fue 
producto de la imaginación torpe y escasa de un hombre como Vicente Fox”. 

Hablar de mejoría es solamente “demagogia”: líderes campesinos 

Organizaciones campesinas señalaron que en el agro no hay ninguna señal de repunte económico pues la crisis 
alimentaria sigue vigente, el empleo campesino continúa a la baja y la migración al alza. Asimismo precisaron que 
la escalada de precios de granos básicos e insumos no se ha detenido. Por ello expusieron que hablar de mejoría es 
sólo “demagogia”. 

Víctor Suárez, secretario ejecutivo de la Asociación Nacional de Empresas Comercializadoras del Campo (ANEC), 
señaló en entrevista que la “recesión económica” en el campo es una realidad vigente y está lejos de superarse, 
mientras el gobierno no considere al campo una prioridad. 

“Hay falta de dinamismo de la actividad, inestabilidad en los precios, incertidumbre en los mercados, no fluyen los 
recursos de los programas gubernamentales, el crédito sólo llega a 5 por ciento de las unidades de producción, las 
tasas de interés están altas y la elevación de precios de insumos y alimentos está imparable”, aseguró. 

Al hacer referencia al anuncio hecho ayer por el gobierno federal respecto a que en México habría señales de 
repunte económico, Suárez consideró que eso no se ve en el campo, en donde la gente está “desesperada” por la 
situación económica, por lo que “nadie cree en este tipo de triunfalismos basados en argumentos falaces”. 
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Aparte, Gerardo Sánchez, secretario de desarrollo municipal de la Confederación Nacional Campesina, descartó 
que haya algún avance significativo en materia económica, sobre todo en el campo, pero refirió que “hay que 
concederle (al gobierno) el beneficio de la duda, no obstante es claro que no hay acciones contundentes como para 
cantar victoria”. 

En cambio dijo que sí hay evidencia de que “la pobreza extrema, la patrimonial y la multidimensional, han 
aumentado; no se ha logrado romper el círculo vicioso, no hay la creación de empleo que se requiere ni siquiera en 
el agro, en donde es más facil hacerlo; en el sector lo único que ha crecido es la pobreza y la marginación”. 

Sostuvo que la población, tanto en el campo como en las ciudades, creerá en la existencia de una recuperación 
económica sólo cuando “lo sienta en su bolsillo”, por lo que instó al gobierno a hablar claramente; “aunque a veces 
la realidad sea cruda, hay que decirla”. 

Carolina Gómez Mena 

 
 
 
 
 
 

Mujeres ya no cederían curules a hombres 

Propone el PAN ley para garantizar cuota de género 
DE LA REDACCIÓN 
 Periódico La Jornada 
Sábado 20 de marzo de 2010, p. 32 

La bancada del Partido Acción Nacional (PAN) en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) presentó 
una iniciativa de reforma al Código Electoral de la ciudad para que los candidatos a diputados de mayoría relativa 
y representación proporcional nombren como sus suplentes a personas de su mismo género. El diputado 
Fernando Rodríguez Doval explicó que dicha propuesta tiene como finalidad evitar situaciones como las sucedidas 
en la Cámara de Diputados, donde 10 legisladoras solicitaron licencia para separarse de su curul cediendo su lugar 
a un hombre. Mediante un comunicado de prensa, señaló que con esta iniciativa se respeta la composición de la 
ALDF, específicamente en lo que se refiere a la cuota de género, al establecer lineamientos jurídicos que impidan 
cualquier acto discriminatorio en cuanto a este rubro. 
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Participó ayer en un chat incluido en la página electrónica de la reforma política 

“Ninguna vergüenza” siente Gómez Mont por los acuerdos que 
ha impulsado 

La ley me manda buscar ser un espacio de concordia para los partidos, contestó el funcionario 

FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Sábado 20 de marzo de 2010, p. 10 

Durante una conversación vía electrónica con ciudadanos, el secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, 
aseguró que no le avergüenza el trabajo que ha realizado para construir acuerdos entre los actores políticos. “No 
tengo ninguna vergüenza del trabajo político que he hecho para construir acuerdos entre los actores políticos”, 
expresó el funcionario al ser cuestionado en la página electrónica dedicada a promover la reforma política del 
presidente Felipe Calderón. Gómez Mont fungió como “testigo de honor” durante el acuerdo firmado por los 
dirigentes de los partidos Revolucionario Institucional y Acción Nacional (PAN) para evitar alianzas electorales en 
el estado de México. Este episodio, en octubre pasado, derivó en la renuncia a su militancia en el blanquiazul 
debido a su oposición a las alianzas que finalmente concretó el PAN con fuerzas políticas perredistas. 

En la sesión realizada ayer, el funcionario respondió de la forma referida cuando un participante le preguntó su 
opinión acerca de la necesidad de llevar al Congreso una iniciativa de ley que impida la firma de acuerdos 
(privados) como en el que él participó. El ciudadano, quien se puso de nombre “colmillo”, escribió: “la pregunta: 
¿por qué no meter una iniciativa para impedir pactos vergonzantes como el que usted firmó en lo oscurito con 
Nava, Paredes y los testaferros de Peña Nieto (gobernador mexiquense)?, ¿por qué usted que siempre me ha 
parecido un político honesto …?” Gómez Mont le contestó primero la inquietud acerca del financiamiento para los 
partidos, en lo referente al aumento de la cantidad de votos para que éstos conserven su registro, y enseguida le 
dijo que no sentía “ninguna vergüenza” acerca del trabajo realizado para construir acuerdos entre los políticos. 

Otra participante, “Lorena”, le preguntó si era válida la injerencia de funcionarios públicos en los acuerdos entre 
fuerzas políticas, a lo que respondió: “la ley me manda buscar ser un espacio de concordia entre los actores 
políticos”. En otra parte de la conversación electrónica, Gómez Mont dijo que para construir la gobernabilidad es 
válido promover acuerdos y las reglas del juego en los eventuales pactos. 

Luego, al responder sobre las razones de diversos temas incluidos en la pretendida reforma política, se refirió a la 
necesidad de impulsar proyectos para fortalecer los mecanismos de transparencia, así como la rendición de 
cuentas que permitan detectar y sancionar anomalías y abusos de poder. 

De igual forma, reiteró que el país requiere mecanismos para evitar que los aspirantes a un puesto de 
representación popular se sometan a poderes fácticos legales o ilegales. 

“Es un tema central que toca a toda la democracia y que pasa fundamentalmente por las condiciones de equidad 
en la contienda, las reglas de financiamiento y acceso a los medios de comunicación”, aseguró. 



 
SÁBADO 20 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
15 

Destituirán al presidente del Congreso de BC, implicado en 
escándalo por consumo de drogas 
ANTONIO HERAS, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Sábado 20 de marzo de 2010, p. 27 

Mexicali, BC., 19 de marzo. El presidente del Congreso del estado, el panista Víctor González Ortega, será 
destituido este sábado en sesión extraordinaria, en medio de un escándalo por consumo de drogas. Trascendió que 
después de la destitución, el pleno del Congreso aprobará la solicitud de licencia que el legislador hizo llegar esta 
noche. 

El 20 de febrero pasado se realizo una cabalgata para conmemorar el aniversario de Mexicali, que se inició en la 
zona agrícola de la ciudad y en la que participó el legislador. En las primeras horas del 21 de febrero, una patrulla 
municipal detecto en una de las colonias de la ciudad una camioneta oficial del Congreso estacionada con la puerta 
del conductor abierta. En su interior había un hombre intoxicado y varias dosis de droga. 

Los policías arrestaron al conductor del vehículo, quien posteriormente se identificó como el presidente del 
Congreso. 

Al llegar a la barandilla, el diputado fue liberado y los policías municipales sancionados con una suspensión 
administrativa. 

Hace una semana, cuando la noticia se dio a conocer en varios medios informativos, el presidente del Congreso 
estatal negó los hechos; sin embargo apareció un video de aquella madrugada, que lo exhibe balbuceando 
incoherencias y durante el cual reconoce que hay drogas en la unidad oficial. 

Ante las presiones de la prensa y de sus compañeros de bancada, quienes decidieron destituirlo de la presidencia 
del Congreso, el legislador optó por pedir licencia a su cargo de representación popular. 
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Desfiladero 

AMLO reaparece mañana en la Alameda: grandes dudas 

JAIME AVILÉS 

Como un estruendoso estallido de bombas se escuchó anteayer, jueves, en la Cámara de Diputados, el silencio que 
guardaron los diputados del PRD una vez que sus aliados” del PAN terminaron de proponer los cambios a la Ley 
Federal del Trabajo, que los patrocinadores del fraude electoral de 2006 le dictaron al porro mayor del gabinete 
calderónico, Javier Lozano Alarcón. 

Ni pío dijeron los perredistas, mientras los del PRI hacían como que no les gustaba la cosa y anticipaban que la 
reforma “no pasará”, pese a que azules, tricolores y amarillos están de acuerdo en lo fundamental: legalizar los 
contratos basura, impedir que las nuevas generaciones de trabajadores acumulen antigüedad para que nunca 
puedan jubilarse ni gozar de una pensión, así como penalizar toda forma de disidencia que provenga de los 
sindicatos. 

Como el Seguro Social está quebrado y no tiene futuro a mediano plazo; como los empresarios de hoy sólo 
pretenden obtener las máximas tasas de ganancia sin dar nada a cambio; como a la dictadura no le interesa 
“gobernar” con estabilidad sino con garrote, bala y cárcel; como la división nacional es irreconciliable, la Ley 
Lozano entró, como Felipe Calderón, por la puerta de atrás del Palacio Legislativo de San Lázaro, pero llegó para 
quedarse. 

Desfiladero lo adelantó hace tres sábados: aprobar la Ley Lozano será el costo que los perredistas habrán de 
pagarle a Calderón para compartir con El Yunque el gobierno de Oaxaca (sin Andrés Manuel López Obrador). Tal 
como estaba previsto, la iniciativa ya fue incorporada a la agenda del Congreso y, tras los comicios del 4 de julio, 
podría ser sometida a votación durante la etapa final del Mundial de Sudáfrica. 

¿Alguien duda que la bancada del PRD –con honrosas y decorativas excepciones– va a oponerse a la Ley Lozano? 
Los diputados leales a Jesús Ortega, que son mayoritarios dentro de la fracción amarilla en San Lázaro, aprobaron 
con el PRI y con el PAN los aumentos a los impuestos y el devastador paquete económico de Agustín Carstens en 
diciembre. Carlos Navarrete, jefe de los chuchos en el Senado, lo explicó así hace unos días: 

“Ahora somos una oposición constructiva. Antes estábamos en la loma tirando piedras”, dijo para explicar su 
traición al movimiento popular que lo llevó al Poder Legislativo, y su descalificación al único dirigente opositor 
que ha mantenido una línea de congruencia en defensa del proyecto alternativo de nación. 

De modo que si los chuchos no se tocaron el corazón para aumentar los impuestos, disminuir el poder adquisitivo, 
fomentar la inflación, el desempleo, la descomposición social y la violencia estructural que destruye al país, no les 
importará en absoluto darle el sí a la Ley Lozano. Y si los pronósticos de esta columna se cumplen, después serán 
ellos quienes propondrán que se aplique IVA a medicinas y alimentos cuando el PAN presente la reforma 
hacendaria. 
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Francisco Rojas, a nombre de los diputados priístas, reaccionó con presteza el jueves al vaticinar que la Ley 
Lozano no pasará. Ajá. Y los líderes charros de la CTM se sumaron al coro asegurando que no permitirán la 
pérdida de derechos de los sindicatos. Ajá. Como si alguna vez los hubieran defendido. Uno de los aspectos de la 
iniciativa que, sin embargo, podría inquietarlos, es aquel que aspira a prohibir que los trabajadores agremiados 
paguen cuotas sindicales. En este sentido, podemos jurarlo, los herederos de Fidel Velázquez serán inflexibles. 

¿Están ustedes haciendo carrera en una empresa privada o en el servicio público? ¿Ya están pensando en cómo 
aprovecharán su tiempo libre cuando dentro de 10 o 15 años se jubilen? Pues despierten porque, gracias a la Ley 
Lozano, pronto los despedirán de su empleo para evitar que el IMSS o el ISSSTE se vean obligados a gastar en 
ustedes por el resto de sus días, y por lo tanto no sólo no gozarán de una pensión, y quizá tampoco de sus ahorros, 
sino que deberán buscarse el bolillo de cada día como puedan y donde puedan. 

Mañana, a partir de las 10 de la mañana, los militantes de la resistencia civil pacífica se reunirán en el Hemiciclo a 
Juárez con Andrés Manuel López Obrador, para celebrar la primera asamblea de la Convención Nacional 
Democrática en 2010. No será un acto de trámite pero tampoco marcará un nuevo punto de partida. Habrá 
definiciones muy precisas ante los graves problemas que agobian al país, y se insistirá en el rechazo a las alianzas 
de Manuel Camacho y Jesús Ortega con El Yunque y los panistas. Pero no habrá rupturas ni se propondrán 
iniciativas para pasar a la acción en lo inmediato. 

Si estas débiles expectativas se confirman, el movimiento obradorista recibirá permiso de tomarse un trimestre 
sabático, de abril a julio, en aquellos estados de la República donde no habrá elecciones, si bien los 
pejesimpatizantes serán exhortados a seguir repartiendo casa por casa el periódico mensual Regeneración, la 
nueva herramienta que el “gobierno legítimo” está empleando para extender la organización popular en defensa 
del voto rumbo a los comicios presidenciales de 2012. 

Muchas preguntas flotan en el aire. ¿Tiene sentido privilegiar la vía electoral como método exclusivo de lucha en 
contra de una dictadura cada vez más criminal y despótica? ¿Vale la pena concentrar la energía del movimiento en 
los procesos electorales de este año, que en el mejor de los casos elevarán al poder a políticos conservadores? ¿No 
revisten ninguna importancia las luchas sociales, como las que están en curso por la liberación de los presos de 
Atenco, las indígenas de Querétaro, por la salida del Ejército de Ciudad Juárez, en apoyo a los mineros de 
Cananea, a los despedidos del SME, a los defensores de Cerro de San Pedro, del Ombligo Verde y de La Pastora, 
entre muchas otras? Y como a la oportunidad la pintan calva, ¿no es el momento de detenerse a reflexionar en que, 
así como se opuso a la privatización total de Pemex, el movimiento debe salir a las calles desde ahora para 
combatir la Ley Lozano, que nos amenaza a todos? 

Desde luego, la coyuntura no puede ser más compleja. Los sindicatos filopriístas, de telefonistas y mineros, y las 
distintas expresiones de la sociedad civil que se comprometieron a impulsar con el SME la “huelga política” que a 
duras penas estalló el pasado martes, a la hora de la hora dejaron solos a los electricistas despedidos, quienes 
fueron víctimas, una vez más, de los garrotes, las balas y los gases de la Policía Federal, que el miércoles, por 
cierto, envenenaron a los bebés de una guardería capitalina. (El “gobierno” de Calderón pasará al basurero de la 
historia como un esperpento que odiaba a los niños: en estos tres años no ha hecho sino lastimarlos. Primero 
fueron “los más aplicados del país”, a quienes el Ejército “hospedó” en barracas del Campo Militar Número Uno. 
Luego, los bebitos achicharrados en Hermosillo; después, los pequeños músicos que se quemaron los ojos durante 
un concierto en honor a Lujambio en la SEP; en seguida, vino la acusación de “pandilleros” que insultó a los 
adolescentes acribillados en Juárez, y ahora la represión contra los nenes chilangos.) 



 
SÁBADO 20 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
18 

Miles de personas acudirán mañana temprano a la Alameda para escuchar a López Obrador. El hombre que los 
convoca significa la única esperanza de cambio verdadero para millones de mexicanos. Por eso, todos los días a 
toda hora, la televisión, el radio y la prensa del régimen repiten que “ya no representa a nadie”. Ajá. Si así fuera 
dedicarían su tiempo-aire a otros temas. Pero, a pesar del amplio respaldo popular que lo acompaña, el máximo 
dirigente opositor de México deberá esforzarse para que, después del mitin, la gente vuelva a casa con menos 
preguntas que respuestas. ¿Ahí nos vemos? 

jamastu@gmail.com 

 
 
 
 

Infancia y Sociedad 

Educar para el futuro 

ANDREA BÁRCENA 

Educar para un futuro incierto es la hazaña pedagógica de hoy. Lo único seguro –dicen expertos de la UNESCO– 
es que si queremos que la Tierra pueda satisfacer las necesidades de sus habitantes, la sociedad humana debe 
transformarse. Es urgente construir un futuro viable y la educación es la fuerza necesaria. El mayor desafío es 
modificar nuestro pensamiento para que pueda enfrentar la complejidad creciente, la rapidez de los cambios y lo 
imprevisible que caracteriza nuestro mundo. 

Uno de los más importantes aportes al debate internacional sobre la Educación para un futuro viable es del 
filósofo francés Edgar Morin, quien establece siete saberes fundamentales para la educación en cualquier 
sociedad. A continuación, una apretada síntesis, en la confianza de que más de una vez volveremos al tema. 

Primer saber. Las cegueras del conocimiento: el error y la ilusión. Se trata de adquirir el conocimiento del 
conocimiento; desarrollar una mente crítica, flexible y vitalmente lúcida, que conozca sus propios mecanismos: 
que conozca cómo conoce. 

Segundo saber. Los principios del conocimiento pertinente, que impidan la fragmentación del conocimiento y 
permitan la articulación de la información local con la global. 

Tercer saber. Enseñar la condición humana como objeto esencial de cualquier educación. 

Cuarto saber. Enseñar la identidad terrenal; es decir, más allá de una nacionalidad, los habitantes del futuro han 
de tener una conciencia planetaria con un destino común. 
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Quinto saber. Enseñar a enfrentar la incertidumbre; contar con principios de estrategias para afrontar riesgos y 
cambios: aprender a navegar en un océano de incertidumbres a través de archipiélagos de certeza. “Lo esperado 
no se cumple –escribió Eurípides hace 25 siglos– y para lo inesperado un Dios abre la puerta”. 

Sexto saber. Enseñar la comprensión, para que las relaciones humanas salgan de su estado bárbaro de 
incomprensión y puedan superarse racismos, xenofobias e intolerancias. 

Séptimo saber. Construir la ética del género humano. La ética no se puede enseñar con lecciones de moral, sino 
formarse en las mentes a partir de la conciencia de que el humano tiene una triple identidad, que es al mismo 
tiempo individuo, sociedad y especie. 

Entender la humanidad como comunidad planetaria: el desarrollo conjunto de autonomías individuales. 

El reto para padres, educadores, artistas y políticos es, entonces, generar los programas y actividades educativas a 
través de los cuales se alcancen estos saberes. 

(No a la impunidad de los dueños de la guardería ABC de Hermosillo) 

derechosinfancia89@gmail.com 

 
 
 

Plomeros en lugar de ciudadanos 
GUSTAVO GORDILLO 

Lo que hemos vivido desde 1997 son gobiernos divididos, paralizados. Para resolver esto se proponen caminos 
distintos a partir de dos diagnósticos contrapuestos. La parálisis es un problema de malas reglas en el mismo 
sistema presidencial, o bien es un problema de representación política producto del pluralismo social y político. 
En el primer caso miras hacia el régimen de partido hegemónico para restaurarlo con una diarquía. En el segundo 
caso reconoces que el punto de partida es el pluralismo existente. 

El gobernador Peña Nieto publicó el lunes pasado un artículo en El Universal que lo pinta de cuerpo entero. Su 
artículo es una convocatoria a lo que denomina un gobierno eficiente. El eje de esa eficiencia lo sitúa en la 
necesidad de construir mayorías: “Sin mayorías, se pierde la capacidad de decidir y transformar, lo que termina 
por erosionar la capacidad para gobernar.” Lo cual es cierto aunque yo añadiría que no cualquier mayoría. 

Acto seguido pasa a revisar las tres propuestas de reforma política que se han presentado ante el Congreso. 
Deshecha la propuesta del Ejecutivo de una segunda vuelta presidencial aparejada con elecciones legislativas 
porque señala que no garantiza mayorías legislativas. Tampoco considera que la propuesta de fracción senatorial 
priísta (encabezada por su principal contendiente interno, Manlio Fabio Beltrones)), logra ese propósito al 
postular la ratificación del gabinete presidencial. Finalmente no encuentra en las propuestas del Dia elementos 
que permitan a su juicio construir esas mayorías. 
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Pasa entonces a delinear su propuesta para construir esas mayorías que consiste en dos posibles caminos. 
Eliminar el límite de los ocho puntos porcentuales de sobrerrepresentación legislativa. O bien reintroducir una 
cláusula de gobernabilidad que permitiría alcanzar la mayoría absoluta al partido que obtenga una mayoría 
relativa de 35 por ciento “o más de la votación”. 

Las propuestas de Peña Nieto, inspiradas en un artículo elaborado por José Córdoba Montoya hace algunos meses 
en la revista Nexos, tienen la virtud de la claridad. En síntesis, su argumento central parece ser que dado que los 
ciudadanos no han dado ni presumiblemente darán a ninguno de los tres partidos principales una mayoría 
legislativa, es necesario construir esa mayoría a través de las reglas electorales. Es decir, lo que los electores no te 
dan, que te lo den las fórmulas. 

Estas propuestas forman parte de una estrategia política de largo alcance para defender el statu quo que, empero, 
sufre ya resquebrajaduras por el creciente divorcio entre elites y ciudadanos. El artículo de Peña Nieto arroja más 
luz a un aparentemente sainete de malas decisiones (sobre todo del PAN) con el famoso acuerdo que dejó de ser 
secreto. Para un sector importante del PAN el arreglo político prefigurado en los 90 es la mejor opción: Ejecutivo 
tricolor con una fuerte presencia parlamentaria azul. Por ello quizás el intercambio con el PRI de no alianza del 
PAN con el PRD en el estado de México no residía solamente en los votos para aumentar los impuestos, sino en un 
arreglo para co-gobernar en el 2012. 

Este arreglo, centro de la restauración conservadora, encuentra resistencias entre precandidatos priístas y también 
en sectores influyentes del panismo. En un artículo publicado en el suplemento Enfoque de Reforma, el ex 
presidente del PAN Germán Martínez postula la necesidad de un PAN liberal y señala como en passant: “Pero 
tampoco el gobierno panista debe admitir en su seno a quienes disfrazados de panistas intentan ya la resurrección 
del PRI…”. 

Presenciamos pues una situación de equilibrio catastrófico o de crisis orgánica, como la llamaba Gramsci. La crisis 
es siempre crisis entre representantes y representados. Gramsci concentra su interés en el modo en que el Estado 
se recompone en situaciones de crisis y a eso llama revolución pasiva. 

http://gustavogordillo.blogspot.com/ • http://twitter.com/gusto47 
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Ejército el jueves en 
El Carmen, donde se 
incautaron armas y  
270 mil balas.

La primera inter-
vención de los “poli-
zetas” fue durante el 
enfrentamiento que, a 
partir de las 0:30 ho-
ras, tuvieron milita-
res con un comando frente al Tec, 
donde murieron dos sicarios.

Ahí, según un reporte militar, 
una patrulla de Seguridad Públi-
ca estatal rescató a pistoleros que 
iban en una camioneta blindada 
en la que presuntamente viaja-
ba “El Piojo”, líder zeta en Santa 
Catarina, mientras que otras dos 
patrullas cerraron el paso en otra 
avenida al sur de la Ciudad.

No obstante, los policías per-
mitieron el paso de tres camio-
netas tipo Tahoe o Commander 
en las que viajaban otros sicarios 

que más adelante in-
tentaron emboscar a 
los soldados arroján-
doles granadas desde 
un puente vehicular.

Igualmente, agen-
tes municipales fue-
ron vistos más tarde 
armando bloqueos.

“También hay evi-
dencias de que tres elementos de 
Tránsito de Juárez a bordo de una 
patrulla bloquearon la carretera 
libre a Reynosa”, dijo la fuente.

Además de los agentes, pre-
suntos sicarios y jóvenes con as-
pecto de pandilleros fueron vistos 
armando barricadas en las calles.

Por la noche, la Segob asegu-
ró en un comunicado que los blo-
queos son “una reacción deses-
perada de las bandas criminales 
ante el avance logrado por las au-
toridades federales en materia de 
seguridad en la entidad”.
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Facilitan ‘polizetas’ 31 bloqueos en la Ciudad

Vive Monterrey
narcocaos vial

El Vasco,
el mejor
pagado
de AL

Divide a GDF
ley de antros

Cae capo
de BeltránWASHINGTON.- Estados 

Unidos respalda la estrate-
gia integral del Gobierno de 
México contra el crimen or-
ganizado, aseguró ayer Artu-
ro Valenzuela, subsecretario 
de Estado de EU para Améri-
ca Latina.

“Lo que es vital es lo que 
el Gobierno mexicano mismo 

ha señalado en torno a que se 
tiene que tener una respuesta 
integral. No es sólo una estra-
tegia que dependa de las Fuer-
zas Armadas, sino también de 
la Policía Federal y de las au-
toridades locales”, dijo el fun-
cionario. 

José Díaz Briseño / Corresponsal

Apoya EU combate integral al crimen

251
d Ejecutados 
en la semana. 
Es el récord 
en el sexenio.

d Aguirre gana más que sus 
homólogos de Brasil y Argentina.

d Por segundo día consecutivo, los narcos bloquearon con todo tipo de vehículos las calles de Monterrey, lo que provocó un gran caos vial  
y dejó en evidencia la vulnerabilidad de las grandes urbes del País frente al crimen organizado.

Entran al rEscatE dE niños
“Se oyeron como balazos, pero era el gas. Luego, empezó  
a correr la gente, y al ratito salieron las maestras con los 
niños porque hasta las cunas llegó el humo”, relata Adela 
García, una comerciante de la calle Bolívar que, al igual que 
otros vendedores y ciudadanos, dejó todo para evacuar a 
los bebés de una guardería afectada por el gas lacrimógeno 
lanzado por la Policía Federal contra manifestantes del SME, 
el martes pasado. CIUDAD 3

Óscar del Valle, Manuel Durán 
y Ricardo Rivera

La propuesta para ampliar el ho-
rario de operación de los antros 
hasta las 5:00 horas en el DF tie-
ne dividido al gabinete de Mar-
celo Ebrard.

Mientras los Secretarios de 
Seguridad Pública y Salud están 
en contra de esta modificación, 
planteada por perredistas y panis-
tas en la Asamblea Legislativa, los 
de Turismo y Desarrollo Econó-
mico apoyan la medida, aunque la 
condicionan a mejoras en seguri-
dad en los establecimientos.

Armando Ahued, titular de 
Salud del DF, considera que la 
ampliación de horarios en los an-
tros provocará aumento en los ac-
cidentes relacionados con el con-
sumo de bebidas embriagantes.

Carlos Cervantes, vocero de 
la Secretaría de Seguridad Pública, 
informó que la dependencia está 
a favor de que los centros noctur-
nos cierren a las 3:00 horas, lo que 
ha permitido evitar delitos culpo-
sos y dolosos relacionados con el 

Karla Rodríguez

Javier Aguirre no puede quejar-
se: es el seleccionador nacional de 
futbol mejor pagado de América 
Latina, aunque las expectativas de 
desempeño del equipo mexicano 
para el Mundial están por debajo 
de las de Brasil y Argentina.

De hecho, el valor económi-
co del 11 tricolor apenas lo pone 
a la par de Panamá, una selección 
que no pasó ni a la fase final de la 
eliminatoria mundialista.

Un comparativo de las con-
sultoras Gerardo Molina & Aso-
ciados y Euromericas Sport Mar-
keting reveló que “El Vasco” co-
bra el equivalente a un millón 400 
mil dólares por año, cifra por en-
cima del millón 80 mil que pagan 
en promedio Argentina y Brasil, 
los más cotizados de la región.

“En el caso de Javier Aguirre, 
el tema es claro: es un técnico que 
se ha cotizado muy alto en valo-
res de mercado dada su excelen-
te experiencia europea, lo cual le 
valió ganarse un lugar de respeto 
a nivel internacional, y eso fija un 
piso al valor económico en que se 
determinó su salario”, opinó Ge-
rardo Molina, fundador y líder de 
la agencia de marketing deporti-
vo del mismo nombre.

También se evaluaron los de-
rechos económicos de los jugado-
res participantes en la eliminato-
ria para el Mundial: el Tri vale 128 
millones de dólares, 612 millones 
menos que Brasil.

Aguirre resultó ser el octavo 
técnico mejor pagado entre los 
32 seleccionadores mundialistas 

–empatado con el de Australia y 
Sudáfrica–, sólo debajo de los de 
Inglaterra, Italia, Alemania, Ho-
landa, Suiza, España y Portugal.

Abel Barajas

La PGR solicitó a un juez federal 
girar una orden de aprehensión 
contra Martín Esparza, líder del 
extinto Sindicato Mexicano de 
Electricistas (SME), por presun-
tamente usar una factura apócri-
fa por 138 mil pesos para justifi-
car un gasto inexistente.

Según documentos oficiales, 
esta acusación se basa en una de-
nuncia presentada por Alejandro 
Muñoz, disidente y ex tesorero 
del SME, ante el Ministerio Públi-
co federal, en la que asegura que 
Esparza le solicitó ese dinero pa-
ra pagar mil playeras.

La PGR pidió el miércoles al 
juez octavo de distrito del Reclu-
sorio Sur, Julio César Gutiérrez, la 
captura del líder por el delito de 
uso de documento falso.

Gutiérrez se declaró incom-
petente para resolver la solicitud. 
Estimó que es un caso que perte-
nece al fuero común y turnó el ex-
pediente a un juez penal del DF.

El delito no es grave y se pue-
de evitar la captura con amparo.

Mario Alberto Álvarez

MONTERREY.- La Secretaría de 
la Marina reveló ayer que Alber-
to Mendoza Contreras, “El Chi-
co Malo”, detenido el pasado jue-
ves en un operativo en San Pedro 
Garza García, está identificado 
como el líder del Cártel de los 
Beltrán Leyva en ese Municipio 
desde finales de 2009.

Según fuentes extraoficiales, 
el detenido trabajaba para Pedro 
Velázquez Amador, “La Piña”, un 
cabecilla prófugo de mayor ran-
go en la jerarquía de la organiza-
ción delictiva.

Además, las fuentes confir-
maron que Mendoza Contreras 
es informante del “grupo rudo” 
formado por el Presidente Mu-
nicipal Mauricio Fernández pa-
ra combatir al crimen organiza-
do en San Pedro.

Aunque las autoridades so-
lamente dieron a conocer la de-
tención de “El Chico Malo” y un 
cómplice, trascendió que también 
fueron capturadas otras cinco 
personas ligadas al mismo “gru-
po rudo” de la Policía de San Pe-
dro Garza García.
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Los hombres 
de Juárez
Conoce la importancia 
de los personajes que 
acompañaron a Benito 
Juárez en sus batallas.
d gráfico

De libre Acceso hoy:

GEntE!

Toman cárteles 
series de TV
Los narcos mexicanos 
son los “protagonistas” 
de programas como 
“CSI”, “La Ley y el 
Orden” y “NCIS”.
PáGina 1

cUltUra

Homenaje 
a Joyce
En “Dublinesca”, su 
nueva novela, Enrique 
Vila-Matas muestra  
la otra cara 
del mundo 
de los 
libros.
PáGina 19

intErnacional

Alista Google 
maletas en China
Por disputas con el 
Gobierno por propiedad 
intelectual y libertad 
de expresión, el gigante 
de internet sale del país.
PáGina 17
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Vive Monterrey
d

y dejó en evidencia la vulnerabilidad de las grandes urbes del País frente al crimen organizado.

G

consumo de alcohol.
En contraste, el titular de Tu-

rismo capitalino, Alejandro Rojas, 
se pronunció por ampliar los ho-
rarios de los antros bajo reglas es-
pecíficas de operación.

“La Secretaría coincide en que 
solamente puedan ser de jueves a 
sábado las ampliaciones de hora-
rio, pero condicionadas a lo que 
estoy señalando”, expuso.

Laura Velázquez, Secretaria 
de Desarrollo Económico, dijo 
que, si se amplían los horarios, los 
dueños de los establecimientos 
deben garantizar la seguridad de 
sus clientes y asumir la responsa-
bilidad si algo malo les pasa.

CIUDAD 1

ciUdad

Surcan globos 
Teotihuacán
Decenas de globos 
aerostáticos vuelan 
sobre las pirámides 
del Sol y la Luna para 
recibir la primavera.
PáGina 2

d Roban criminales
unos 60 vehículos
con violencia

para taponar calles

Osvaldo Robles, Luis Castro  
y José García 
Corresponsales

MONTERREY.- La capital del Es-
tado de Nuevo León vivió ayer 
una jornada caótica marcada por 
al menos 31 bloqueos viales del 
crimen organizado en diferentes 
puntos y carreteras del área me-
tropolitana.

Y, lejos de combatir a los de-
lincuentes que armaron esos ta-
pones con unos 60 vehículos ro-
bados con violencia a conductores, 
policías estatales y municipales li-
gados presuntamente a Los Zetas 
habrían apoyado los cierres.

Fuentes del Ejército asegu-
raron que, además de orquestar 
los narcobloqueos, los llamados 

“polizetas” ayudaron a escapar a 
dos sicarios del enfrentamiento 
registrado en los primeros minu-
tos de ayer frente al Tecnológico 
de Monterrey.

La razón de la ayuda de los 
policías al crimen organizado, ex-
plicaron las fuentes, sería presio-
nar para que les devuelvan las ar-
mas largas que les retiraron hace 
un año y como “protesta” por el 
macrodecomiso realizado por el 

Contra la medida
55 por ciento  
de los capitalinos está  
en desacuerdo con que los antros  
cierren a las 5:00 de la mañana.
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Exigen a PGR admitir fallas en caso de otomíes 
Fernando Paniagua 
(20 marzo 2010).- Corresponsal 
   
QUERÉTARO.- El Presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Raúl Plascencia, 
afirmó que el secuestro de seis elementos de la extinta AFI, por el que fueron acusadas dos indígenas otomíes 
Alberta Alcántara y Teresa González, fue prefabricado. En conferencia de prensa, el Ombudsman afirmó que en el 
caso de las indígenas otomíes no cabe el indulto y afirmó que debe haber un reconocimiento real de que el proceso 
contra ellas estuvo plasmado de irregularidades. 
 
"La acusación por un supuesto secuestro nos pareció a nosotros, más que ello, fue una prefabricación del mismo, 
con argumentos que no corresponden a la realidad que logramos investigar nosotros", indicó. "Lo que observamos 
fueron irregularidades desde el momento mismo del operativo", dijo el Ombudsman nacional tras la toma de 
protesta de la Asociación de Profesionales del Derecho en el Estado. 
 
"Más que un indulto yo lo que vería sería la conveniencia de que se reconozca con toda precisión qué elementos 
son los que existen y cuáles son las deficiencias en la acusación", indicó. Plascencia demandó que en este caso se 
reconozca que durante el proceso al que fueron sometidas las mujeres, se cometieron diversas injusticias en su 
contra. 
 
Sostuvo que hoy, la sociedad exige que sean los delincuentes quienes se encuentren en prisión y no personas como 
Teresa y Alberta, que por el hecho de ser mujeres, pobres e indígenas, están hoy privadas de su libertad. Explicó 
que tras la determinación de la Suprema Corte de Justicia de la Nacional (SCJN) de atraer el caso de las dos 
mujeres, la CNDH enviará al Senado de la República un informe en el que destacan la negativa de la PGR de 
aceptar la recomendación emitida por ese organismo en este caso. 
 
El objetivo, explicó es que se dote a la CNDH de elementos jurídicos para sancionar a aquellas instituciones que se 
rehúsan a aceptar las recomendaciones de la misma. Plascencia Villanueva sostuvo que así como el caso de Alberta 
y Teresa, en todo el territorio mexicano hay miles de casos similares, en los que se han cometido injusticias. 
 
"Tenemos el dato de que todavía hay varios miles de indígenas que están en prisiones en todo el País y la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos está llevando a cabo esfuerzos muy importantes para revisar asunto por 
asunto y poder verificar que en todos los casos se haga justicia y no se cometan injusticias como en este caso de 
Alberto y Teresa", dijo. 
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Ataca Ortega a FCH, y alaba alianzas 
Claudia Salazar y Carole Simonnet 
 
(20 marzo 2010).- Al tiempo de criticar la actuación del Gobierno del Presidente Felipe Calderón en el manejo 
de la economía y la estrategia de la seguridad, el dirigente nacional del PRD, Jesús Ortega, defendió las alianzas 
electorales con el PAN. En la inauguración del Consejo Político Nacional del partido, Ortega afirmó que era falsa la 
recuperación económica anunciada ayer por funcionarios del Gabinete y que la Federación ya estaba rebasada por 
la delincuencia, como podía verse con los bloqueos viales en Nuevo León. 
 
"Los funcionarios del Gobierno, el secretario de Hacienda, el de Economía, el del Trabajo, otra vez le presentan al 
país cuentas alegres y piensan que sobre la base de dar sus cifras, muchas inventadas y alejadas de la realidad, se 
va a cambiar mágicamente la situación de pobreza y miseria en la que vive la gran mayoría de los mexicanos", 
señaló Ortega al inaugurar la sesión del Consejo Nacional del partido "El narcotráfico en estas dos entidades 
(Tamaulipas y Nuevo León) ha tomado las ciudades y las carreteras y se ha obstruido el libre tránsito de las 
personas, la policía del Estado está rebasada y las fuerzas policiacas del gobierno federal también", afirmó. 
 
En su discurso, Ortega pasó de las críticas al Gobierno federal a un llamado a la militancia a apoyar las alianzas 
electorales. "Hay amplias alianzas ciudadanas a las que el PRD ha correspondido en apoyar, que se están 
convirtiendo en fuerzas políticas que sin duda están en condiciones de derrotar a gobiernos autoritarios y 
caciquiles que perduran en parte importante de nuestro país", dijo el perredista. 
 
 
 
 

 
'Yo no quiero ser diputada' 
 
Defiende labor secretaria de Noroña. Dice Ojeda Nava que no desea ser protagonista política, sólo 
observadora 
Armando Estrop 
 
(20 marzo 2010).- Es conocida como la diputada "501", término que no le agrada y por eso Martha Angélica 
Ojeda Nava, secretaria particular de Gerardo Fernández Noroña, adelanta en entrevista: "No está en mis planes 
ser diputada". "Nunca he movido un ápice para dirigirme en ese sentido. No creo que esté dentro de mi proyecto 
de vida, me gusta más estar observando desde la barrera y no estar como protagonista". REFORMA publicó el 
jueves que la secretaria particular de Fernández Noroña está todo el tiempo en el salón de sesiones, ocupa curules 
de diputados e incluso participa en las protestas de su jefe, por lo que se le conoce como la diputada "501". 
 
Antes de la entrevista, Ojeda Nava duda si platicar en los sillones de la oficina de su jefe, o en su pequeño cubículo 
asignado como asistente. "No vayan a decir que estoy usurpando funciones", bromea. La mujer sostiene que a 
diferencia del comportamiento sumiso que tiene la mayoría de los asistentes de los legisladores, ella no se 
comporta de manera servil con su jefe. "No tengo un comportamiento servil. Me siento con toda la libertad, a 
Gerardo todos los empleados le decimos las cosas cómo son, tenemos esa actitud, a todos mis compañeros los 
trato como iguales". 
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Sobre la Cámara de Diputados tiene una postura crítica, pues ve que muchos legisladores no tienen voluntad para 
cambiar las cosas. "Sí, de repente da pena tantos diputados que no se han subido a la tribuna nunca, o que han 
tenido una participación marginal, y que estén cobrando una dieta que nos cuesta tanto es una pena, es una 
vergüenza", fustiga. ¿Qué se puede cambiar en la Cámara de Diputados? "No nos dan los números para hacer 
cambios importantes, pero creo que es parte de la función de la izquierda y de los diputados del PT estar 
denunciando", dice con la seguridad de quien pertenece a una bancada. 
 
Sobre su labor, dice que sólo lleva la oficina de Fernández Noroña, a quien en todo momento le refiere su 
admiración. 
 
  
  
Militante 
  
Al igual que su jefe, Ojeda Nava desconoce a Felipe Calderón como Presidente de la República. 
 
"Por supuesto que es ilegítimo", dice y hasta le cambia el semblante serio y le sale una sonrisa irónica. 
 
La militante critica a la izquierda representada por Jesús Ortega en el PRD a la que llama "complaciente". 
 
"Un grupo renunciamos al PRD cuando se impuso Jesús Ortega en la presidencia del partido cuando el que ganó 
legítimamente fue Alejandro Encinas, entonces estamos viendo una descomposición", advierte. 
 
Es originaria de Sinaloa. Llegó a la Ciudad de México para estudiar una licenciatura en Ciencias Políticas en la 
Universidad Nacional Autónoma de México, y desde entonces se involucró con grupos de izquierda. 
 
Fue en las aulas de la UNAM donde conoció a Porfirio Muñoz Ledo, su profesor, y con quien participó en su 
equipo de campaña para Senador en 1988 repartiendo volantes en el Metro. 
 
Ojeda Nava no deja pasar la oportunidad para asegurar que gana 45 mil pesos mensuales y no los 60 mil que 
fuentes de la Secretaría General han confirmado como su pago. 
 
  
¿Y sueldo bruto? 
 
-Cincuenta y tantos-, responde. 
  
 Así lo dijo 
 
"Soy politóloga y desde que vine a la Ciudad de México me empecé a involucrar en los problemas sociales, son más 
de 20 años de estar sensible a las causas de las mayorías".  
 
Martha Angélica Ojeda Nava 
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Acusa Carpinteyro pruebas fabricadas 
Carole Simonnet 
 
(20 marzo 2010).- Purificación Carpinteyro, ex subsecretaria de Comunicaciones y Transportes, acusó a la PGR 
de perseguirla políticamente y fabricar pruebas en su contra en el expediente de las grabaciones al ex titular del 
ramo, Luis Téllez. Al recibir ayer el apoyo público del senador del PRD, Carlos Sotelo, la ex funcionaria consideró 
improcedente la decisión de la institución de procesarla por segunda ocasión, esta vez por el delito de "extorsión 
agravada" luego de que no pudieron probar su responsabilidad en la "divulgación de secretos", y por la cual 
consiguió un amparo definitivo. 
 
"Si es que efectivamente estuviera haciendo eso, caso que no han podido probar, no sería extorsión, porque yo 
nunca he pedido, es más ni siquiera el autor del manuscrito (anónimo) que yo insisto debe haber sido el propio 
Téllez, solicita nada a cambio, ningún beneficio", dijo al referirse al anónimo que se dio a conocer en contra de 
Téllez, en febrero de 2009, y en la que se le pidió renunciar luego de recordarle que había hablado mal de muchos 
funcionarios e incluso del Presidente Calderón. Carpinteyro aseguró que tampoco es válido que la PGR considere 
que el delito es "agravado" por haber sido servidora pública, ya que hizo notar que ya había renunciado a su cargo. 
 
"El anónimo amenazante llegó más de dos semanas después de que yo había presentado mi renuncia, ya no era 
servidora pública, por lo tanto el delito de agravado tampoco no aplicaría", puntualizó. En una conferencia de 
prensa conjunta con el perredista en el café La Habana, indicó que en la averiguación previa que se relata hechos 
incongruentes sobre el presunto envío de la misiva. 
 
"Dicen conforme a la averiguación, que una señora X, con un coche X, entró sigilosamente al estacionamiento del 
World Trade Center para que en forma anónima sometiera una carta a través de una de las mensajerías y le hiciera 
llegar a Luis Téllez este manuscrito. "Se tomaron todo ese trabajo en esconderlo y luego se hace con mi letra. Igual 
hubiera sido que lo hubiera firmado", dijo. 
 
En tanto, Sotelo llamó a Calderón a que pare de usar a la PGR para perseguir a sus adversarios."Es una utilización 
indebida de la PGR para satisfacer una ansía de venganza y de revancha personal de Felipe Calderón en la persona 
de Purificación Carpinteyro", dijo 
 
 
 

Suspenden a policía 
Aline Corpus 
 
(20 marzo 2010).- MEXICALI.- El policía municipal Hugo Alberto López Ávalos, que grabó el video de la 
detención del presidente del Congreso del estado, Víctor González Ortega, fue suspendido. De acuerdo con el 
síndico David De la Rosa Anaya, la medida contra el uniformado no está relacionada con el escándalo que generó 
el video del panista. "No tuvo nada qué ver un evento con el otro; el agente fue suspendido el día 19 de febrero y el 
Departamento Jurídico de la Dirección de Seguridad Pública le notificó al agente hasta el día 22, y el hecho ocurrió 
el día 21", explicó. 
 
De la Rosa agregó que el agente fue señalado previamente por exceso de funciones y conducta agresiva hacia los 
detenidos, pero cuando iba a ser notificado, estaba de descanso. 
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Va PGR por líder del SME 
Abel Barajas 
 
(20 marzo 2010).- La PGR solicitó a un juez federal girar una orden de aprehensión contra Martín Esparza, 
líder del extinto Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), por presuntamente usar una factura apócrifa por 138 
mil pesos para justificar un gasto inexistente. Según documentos oficiales, esta acusación se basa en una denuncia 
presentada por Alejandro Muñoz, disidente y ex tesorero del SME, ante el Ministerio Público federal, en la que 
asegura que Esparza le solicitó ese dinero para pagar mil playeras. La PGR pidió el miércoles al juez octavo de 
distrito del Reclusorio Sur, Julio César Gutiérrez, la captura del líder por el delito de uso de documento falso. 
 
Gutiérrez se declaró incompetente para resolver la solicitud. Estimó que es un caso que pertenece al fuero común y 
turnó el expediente a un juez penal del DF. El delito no es grave y se puede evitar la captura con amparo. 
 
 
 

Hay crecimiento, sostiene Gobierno 
Reporta Lozano 234 mil empleos creados en 2010. La economía está en la ruta de la recuperación, 
afirma Cordero 

Mayolo López 

(20 marzo 2010).- De acuerdo con el gobierno federal, la mejoría económica en México permitió ya recuperar 
los empleos que se perdieron durante 2008 y 2009. Si en ese bienio se perdieron 231 mil plazas laborales -194 mil 
en 2009 y 37 mil 535 en 2008- las creadas en 2010 suman 234 mil 255, sostuvo ayer el Secretario del Trabajo, 
Javier Lozano, en rueda de prensa en Los Pinos. "Éste es el segundo crecimiento más importante en materia de 
empleo de la presente década, tan sólo precedido por lo que ocurrió en 2006", apuntó. 

Los mejores indicadores de recuperación en materia de empleo en la economía formal, detalló, se han registrado 
en la industria manufacturera, que, recordó, fue la más dañada durante los momentos más críticos de finales de 
2008 y principios de 2009, seguida por el sector servicios y el de la construcción. Al 15 de marzo, indicó, el IMSS 
tenía registrados 14 millones 115 mil 536 empleos, aunque de ese monto el 12 por ciento -casi 2 millones- 
corresponde a trabajadores eventuales. 

Por su parte, el Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, aseguró que resulta "muy claro" que la economía se 
encuentra en la ruta de la recuperación, como lo confirman, dijo, analistas nacionales e internacionales, del 
gobierno y del sector privado. Resaltó la fortaleza de las reservas internacionales, cuyo monto, detalló, ascendía a 
94 mil 800 millones de dólares al 12 de marzo pasado, 9 mil 500 millones más que el saldo a finales de 2008. 
Cordero también dio cuenta del progreso registrado en el índice de Precios y Cotizaciones de la Bolsa Mexicana de 
Valores, con un aumento de 2.64 por ciento respecto del cierre de 2009. 

Advirtió, sin embargo, que la posibilidad de que la economía crezca alrededor de 5 por ciento este año no está 
exenta de riesgos, amén de que sólo podrá concretarse "si avanzamos en la agenda de reformas estructurales que 
requiere el país". 
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"El riesgo asociado a este pronóstico es balanceado, ya que, si bien existen ciertos elementos de inquietud en el 
entorno internacional, como la situación fiscal en algunos países europeos, o la sostenibilidad en la recuperación 
en Estados Unidos, también es posible que la recuperación de la demanda interna sea mayor a lo anticipado", 
añadió. En tanto, el Secretario de Economía, Gerardo Ruiz Mateos, indicó que alrededor de 85 mil pequeñas y 
medianas empresas fueron financiadas en 2009 con 77 mil millones de pesos, en beneficio de un millón 200 mil 
trabajadores. 
 
"A partir de agosto del año pasado hemos tenido movimientos de volúmenes de producción de más de 43 
empresas transnacionales, que han movido operaciones de Asia, de países de Latinoamérica, de Europa y de otras 
regiones del mundo a México, por encontrar en éste un país más competitivo, más barato para accesar al mercado 
americano", agregó. Los funcionarios se presentaron unas dos horas antes de que el Banco de México informara de 
su previsión en el sentido de que la economía crecerá este año más rápido de lo previsto. 

  
  
La demanda 

Población desocupada en México al cuarto trimestre de cada año: 

(millones) 
  

2005 1.3 

2006 1.6 

2007 1.6 

2008 1.9 

2009 2.5 

 
  
 Fuente: Inegi 
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Defiende Calderón artículo 123 
Mayolo López 
 
(20 marzo 2010).- La reforma laboral no debe alterar el espíritu y la letra del artículo 123 constitucional, 
planteó ayer el Presidente Felipe Calderón. Al participar en la asamblea de la Confederación de Cámaras 
Industriales (Concamin), abogó por la preservación de los derechos laborales colectivos en México. "Apoyamos, sí, 
una reforma a la Ley Federal del Trabajo que contribuya a hacer más eficiente el mercado laboral, porque lo 
necesitamos; pero ello no significa ni debe significar dejar de reconocer o de respetar derechos, como el huelga, el 
de la contratación colectiva, o el de la autonomía sindical que respetamos", señaló el mandatario. 
 
En presencia del secretario general de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), Joaquín Gamboa 
Pascoe, Calderón reconoció la aportación obrera a la creación de empleos y a la estabilidad laboral. Sentado, el 
jerarca obrero alzó los brazos y volteó las manos para agradecerlos aplausos de los empresarios. 
 
 
 
 
 

Gana Peña a Ebrard en giras 
 
Realiza Mandatario del Edomex 12 viajes al extranjero y el del DF, 9 
Manuel Durán 
 
(20 marzo 2010).- El Gobernador del Estado de México, Enrique Peña, ha realizado más giras al extranjero que 
su vecino del DF, Marcelo Ebrard.  
 
Entre 2007 y 2009, el mexiquense priista tiene acumulados 12 viajes al extranjero, en el mismo lapso, el capitalino 
perredista suma 9 salidas fuera del País. 
 
REFORMA recabó la información sobre los viajes de estos políticos presidenciables, incluidas las facturas de 
consumo que pagaron, mediante solicitudes en oficinas de transparencia del Edomex y el DF. 
 
De ahí se desprende el costo de las visitas de estos mandatarios estatales a ciudades de los principales continentes 
del mundo. 
 
En el caso del Mandatario mexiquense, sólo nueve viajes fueron con cargo al erario público, por un monto global 
de 588 mil 791 pesos, según se desprende de los reportes oficiales y al menos 50 facturas y notas de consumo a las 
que se tuvo acceso. 
 
En el caso de Ebrard, seis salidas estuvieron total o parcialmente pagados con dinero público, con un costo total de 
323 mil 370 pesos. 
 
Peña hizo otros cinco viajes internacionales en 2005 y 2006 cuando Ebrard aún no era Jefe de Gobierno. 
 



 
SÁBADO 20 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
8 

 
Entre las ciudades que ambos han visitado están Nueva York, Los Ángeles, Washington y Tokio, hospedándose en 
hoteles de lujo, mínimo cinco estrellas. 
 
Ebrard llegó a dormir en el New York Palace, donde por tres noches pagó 23 mil 504 pesos. Peña estuvo en el Ritz-
Carlton Tysons Corner de Washington donde pagó 9 mil 197 pesos por dos noches. 
 
En diciembre de 2009, ambos políticos estuvieron en Europa al mismo tiempo, con apenas un día de diferencia. 
 
El 12 de diciembre, Ebrard arribo a Copenhague para la cumbre de alcaldes contra el cambio climático. Y Peña 
pisó El Vaticano el 11 de diciembre, oficialmente su misión fue promover a la entidad y reafirmar los lazos de 
cooperación con la Santa Sede. 
 
A diferencia de Ebrard, el Gobernador mexiquense tiene clasificada como confidencial la descripción de los 
alimentos que consume. 
 
  
  
  
Presidenciables viajeros 
  
Visitas realizadas por los gobernantes del Edomex y del DF al extranjero: 
(Cifras en Pesos) 
 
  
  
Enrique Peña 
  
2007 
  
Chile: Santiago de Chile (Sin costo)  
EU: Los Angeles (Sin costo)  
Japón: Tokio y Saitama. Corea: Seúl. China: Beijing, Shangai y Guangdong ($168,565) 
 
  
  
2008  
  
Suiza: Davos ($82,425)  
España: Madrid, Zaragoza y Barcelona (Sin costo)  
EU: San Diego y California ($6,729.87)  
EU, Washington ($11,073)  
Colombia: Bogotá ($18,747)  
Francia: Biarritz ($103,962) 
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2009 
  
EU: Nueva York ($24,841)  
Turquía, Estambul ($76,186)  
El Vaticano ($96,263) 
 
  
  
  
  
Marcelo Ebrard 
  
2007 
  
EU: Nueva York (Sin costo)  
Puerto Rico: San Juan (Sin costo)  
EU, Los Ángeles (Sin costo) 
 
  
  
2008  
  
EU: Nueva York ($33,251) 
 
  
  
2009 
  
EU, Washington ($40,278)  
Bolivia, La Paz. ($30,102)  
Japón, Kyoto, Nagoya. ($79,985)  
EU, Boston, Massachusetts ($56,274)  
Dinamarca, Copenhague ($83,480) 
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SOBREAVISO / ¿Hacia una crisis de gobierno? 
René Delgado 
 
(20 marzo 2010).- A menos que llevar un problema de un lado a otro suponga una suerte de saludable 
equilibrio, se puede pensar que el calderonismo está practicando ese ejercicio. De la implosión en el frente político 
interno registrada la semana pasada, ahora se está ante la probable explosión en el frente de la política externa. 
Así, en vez de equilibrarse, la administración puede tropezarse y sumar otra crisis a las que ya acumula. Una crisis 
de gobierno que, por lo pronto, se expresa como una crisis de gabinete. 
 
Quien o quienes asesoran al mandatario carecen de la visión de conjunto necesaria para advertir la crisis de 
gobierno que se perfila en el horizonte. Si no se rectifica, el menor incidente terminará por vulnerar la posibilidad 
de conjurar ese peligro. 
 
  
* * * 
  
En el desafío permanente de todo gobierno por colocar en la agenda aquello que desea hacer ante aquello que debe 
atender, estaba claro lo ineludible. Este año, la administración tenía y tiene que llevar la crisis económica al 
terreno de la recuperación, evitar que la crisis política colapsara o colapse los procesos electorales previstos y 
conjurar el peligro de que la crisis criminal derive en una crisis de violencia con derrames internos y externos 
sobre la actividad económica, social y política. 
 
Podría la administración desear hacer otras cosas, pero de tal dimensión, importancia y peligrosidad eran y son 
aquellos tres asuntos impuestos por la realidad que gobernarlos sería una victoria. Pero, por lo visto, no se apreció 
así la cuestión. Pese a la evidente debilidad e incapacidad de la administración, se creyó o se quiso hacer creer que 
la conducción de aquellos tres asuntos era pan comido y que, entonces, podían emprenderse en paralelo una serie 
de reformas estructurales y de acciones políticas. No faltó quien aplaudiera esa osadía. El resultado obtenido por 
el partido del gobierno en la elección intermedia no lo recomendaba, pero la administración hizo una apuesta: 
hacer de la debilidad su fortaleza y agregar a la agenda nacional el decálogo del cambio, colocando en primer lugar 
la reforma política. La lógica de esos desplantes es simple: de lo perdido, lo que aparezca. 
 
Como sinfonía les sonó a algunos el discurso presidencial de principios de septiembre y el otro de finales de 
noviembre. Y, efectivamente, parecía una sinfonía, nomás que sin batuta, ni partitura, ni orquesta. 
 
  
* * * 
  
  
Igual que se fue a la guerra contra el narco, sin estrategia ni inteligencia, vamos, sin ni siquiera mirar el 
calendario, se lanzó la reforma política y por lo que se ve ahora la reforma laboral. De seguro, en la administración 
se creyó que se había tocado fondo en las crisis económica, política y criminal. Pero no, no es así. Por eso la 
implosión en el frente político interno y por eso el peligro de explosión en el frente político externo. La evidencia 
es clara. Apenas cobraron calor los procesos preelectorales, la administración dejó ver que en la disyuntiva de 
privilegiar la gobernabilidad o privilegiar lo electoral, en realidad, se inclinaba por lo segundo. La supuesta 
decisión de ir por la reforma política no estaba tomada. Vino el espectáculo del papelito y el papelón.  
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Esa implosión dejó damnificados al propio presidente de la República, al secretario de Gobernación y al todavía 
dirigente del partido en el gobierno. Y, aun en esa circunstancia, o sea, habiendo perdido los brazos políticos 
derecho e izquierdo, se simula que nada grave ha ocurrido y que si algo sucedió el presidente de la República no lo 
supo. 
 
  
* * * 
  
La distracción electoral probablemente hizo desatender la crisis criminal y, en el descuido, dejar que se abriera el 
frente político externo. No, no se puso la energía, la atención ni el esfuerzo necesarios en ese asunto y vino el 
asesinato de las personas vinculadas con el consulado de Estados Unidos en esa plaza. Apareció la amenaza de la 
explosión. 
 
Una amenaza que, de tiempo atrás, varios recados dejó en el tablero de la administración. Algunos de esos avisos, 
fueron los siguientes. El desencuentro diplomático con Francia a causa de la secuestradora Florence Cassez, en el 
cual se patinó una y otra vez. La vigente descortesía con Alemania, donde la embajada mexicana sigue sin titular. 
La reiterada crítica de organismos no gubernamentales extranjeros por la creciente violación de los derechos 
humanos a cuenta del Ejército. El brutal derrape frente al conflicto en Honduras, donde hasta un avión se mandó 
a recoger un pasajero que no quería viajar. El pésimo desempeño diplomático-consular frente a las desgracias de 
Haití y de Chile. La decisión de atender al sur del continente, sin considerar debidamente al norte. La tardía y 
titubeante postura ante la huelga de hambre que llevó a la muerte al cubano Orlando Zapata. Y, desde luego y 
desde mucho, el peligro del brutal efecto que la violencia criminal en la frontera iba a acarrear en la relación con 
Estados Unidos. ¿No desde hace más de un año se viene hablando allá de México como un Estado fallido? 
 
¿Es que también en materia de política exterior se toman y se dejan de tomar decisiones sin informarle al 
presidente de la República? ¿O es que, aun sin asesor de por medio, el mandatario no reconoció la importancia de 
las relaciones con el socio y vecino, y consideró conveniente ir a Estados Unidos nomás, digamos, por la simple 
costumbre? 
 
Es probable, desde luego, que la indignación del presidente Barack Obama por tres de las más de 16 mil muertes 
provocadas por el narcotráfico sirva para que Estados Unidos asuma sus responsabilidades en esa guerra, pero no 
deja de ser lamentable que la primer visita de Estado del presidente Calderón a Estados Unidos derive de esa 
circunstancia. Se pudo evitar que así fuera, pero no se hizo como no se han hecho otras muchas cosas. 
 
  
* * * 
  
La implosión en el frente político interno y la explosión en el frente político externo son, por más que se quieran 
minimizar, dos avisos más de la crisis de gobierno que se perfila en el horizonte. No se reconoce ni siquiera que 
esa crisis se expresa hoy como una crisis de gabinete, donde al menos tres secretarios de Estado y un dirigente de 
partido están desahuciados. Puede seguirse creyendo que a pesar de la crisis económica, la crisis política y la crisis 
criminal, y de la crisis de gobierno que se advierte, se pueden seguir colgando molduras al inventario de anhelos. 
Se puede, pero conviene advertir que no será con nuevos spots como se modificará la realidad que amenaza el 
presente y vulnera el futuro. sobreaviso@latinmail.com 
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Jaime Sánchez Susarrey / Oro 
 
Felipe Calderón tiene la llave para abrir las puertas de un gran acuerdo con el PRI: avalando y 
ratificando lo pactado con Peña Nieto. 
 
Jaime Sánchez Susarrey 
 
(20 marzo 2010).- Enrique Peña Nieto acierta en su artículo publicado el martes pasado: "El Estado 
democrático necesita mayorías para ser eficaz. Sin mayorías, se pierde la capacidad de decidir y transformar, lo 
que termina por erosionar la capacidad de gobernar" (El Universal, 16/III/10). Acierta, también, al advertir que ni 
la segunda vuelta en la elección presidencial -empatada con la elección de legisladores- ni la ratificación del 
gabinete -como lo propone Beltrones- garantizan de manera absoluta la formación de mayorías legislativas. 
 
A partir de ese diagnóstico, el gobernador del estado de México explora dos fórmulas alternativas: 1) Eliminar el 
límite de 8 puntos porcentuales a la sobrerrepresentación legislativa inscrita en la Constitución desde 1996, que se 
ha convertido en una barrera institucional para la formación de mayorías. 2) Establecer un candado de 
gobernabilidad para otorgarle mayoría absoluta en la Cámara de Diputados (50 por ciento más uno) al partido que 
obtenga una mayoría relativa de 35 por ciento o más de la votación. 
 
Enrique Peña Nieto retoma, así, la propuesta que hice en "La oportunidad" (Reforma, 12/IX/09) y el excelente 
ensayo de José Córdoba, "Para gobernar México" (Nexos, diciembre, 2009). Su planteamien- to es 
particularmente oportuno porque la probabilidad de que el PRI acepte la segunda vuelta en la elección 
presidencial ha quedado sepultada. La estrategia de las alianzas PAN-PRD en Durango, Oaxaca y, muy 
probablemente, Hidalgo ha encendido los focos rojos entre los priistas. No sólo porque temen que ese esquema 
pudiera repetirse en el 2012, sino porque dan por descartado que ésa será la línea en el 2011 en el estado de 
México. 
 
Pero independientemente de las alianzas, los priistas intuyen y saben que la segunda vuelta, al polarizar al 
electorado, puede concentrar el voto de castigo en su contra. Basta imaginar que los electores panistas, perredistas 
e independientes fuesen unificados bajo una sola consigna: ¡No al regreso del PRI a Los Pinos! En cuanto a la 
iniciativa Beltrones, hay que llamar a las cosas por su nombre. La ratificación del gabinete por el Senado de la 
República puede tener varias ventajas, pero no es un mecanismo para formar mayorías legislativas ni para dar 
paso a los gobiernos compartidos. 
 
En consecuencia, la única alternativa viable para formar mayorías legislativas pasa por los mecanismos propuestos 
por Peña Nieto. Pero además, el candado de gobernabilidad es perfectamente compatible con las iniciativas del 
PRI y del PAN de reducir el número de diputados a 400 y el de senadores a 96. Las ventajas de la cláusula de 
gobernabilidad se pueden documentar históricamente. Vicente Fox y Felipe Calderón hubieran alcanzado la 
mayoría absoluta en el 2000 y en el 2006. Con lo que se habrían incrementado sus probabilidades de éxito y su 
obligación de gobernar con mayor responsabilidad. 
 
Hacia el 2012 no hay más que dos alternativas: o se rompe la inercia que viene desde 1997, cuando el PRI perdió la 
mayoría absoluta en la Cámara de Diputados, o el próximo presidente de la República, independientemente de su 
filiación, enfrentará los mismos problemas que Ernesto Zedillo -en la segunda mitad de su mandato-, Vicente Fox 
y Felipe Calderón. 
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Las condiciones y los elementos para una gran negociación están al alcance de la mano. La oportunidad es, en 
sentido estricto y literal, de oro. Desaprovecharla sería una grave irresponsabilidad. En este toma y daca todos 
pueden salir ganando. El objetivo general y más importante de la reforma política es compartido casi por todas las 
fuerzas políticas, pero particu- larmente por Acción Nacional y el PRI. Am- bos partidos han experimentado el 
impa- sse legislativo y las dificultades de negociar con un Congreso fragmentado. 
 
Además, hay incentivos específicos para los actores más importantes. El senador Beltrones no tendría ninguna 
dificultad en apoyar la cláusula de gobernabilidad a cambio de que pasaran al- gunos puntos fundamentales de su 
iniciativa. Pienso en dos fundamentales: la reelección de legisladores y la ratificación del gabinete. El gobernador 
del estado de México, que cuenta con una bancada muy importante en la Cámara de Diputados, no necesita ser 
convencido de la bondad de su propia propuesta, toda vez que se asume como el precandidato más fuerte en el 
interior del PRI. 
 
Pero hay más. En el camino hacia la elección presidencial, Peña Nieto tiene su propia ruta y problemas. El 
momento crítico serán los comicios para gobernador en el estado de México. Si la coalición PAN-PRD se reedita en 
el 2011 y derrota al PRI, sufrirá un severo golpe. Su prioridad es salvar esa coyuntura. De ahí que haya exigido una 
fe notarial del acuerdo que suscribieron Beatriz Paredes y César Nava para conjurar las alianzas PAN-PRD en el 
estado de México. Lo ocurrido recientemente echó por la borda ese pacto. Sin embargo, nada está perdido en 
forma definitiva. Además, habrá que esperar los resultados de las alianzas del 2010. 
 
Pero independientemente de lo que suceda este año, Felipe Calderón tiene la llave para abrir las puertas de un 
gran acuerdo con el PRI. ¿Cómo? Sumándose a la tesis del candado de gobernabilidad y sacando el as que tiene 
bajo la manga: avalar y ratificar con Peña Nieto y el PRI el pacto de que no habrá alianzas en el estado de México. 
¿Qué obtendría a cambio Calderón? Éxito. A lo que podría agregar dos o tres puntos de su iniciativa que considere 
fundamentales. Pero para que eso ocurra el presidente de la República tiene que tener muy claros sus objetivos y 
su estrategia. La mesa está puesta. Ojalá no desperdicie la oportunidad. Es, como ya dije, de oro. 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(20 marzo 2010).- EN EL GOLPE que dio la Marina en San Pedro, Nuevo León, contra el cártel de los Beltrán 
Leyva, no se puede dejar pasar por alto el lado político que también tiene el operativo. 
 
FUERA del tema policiaco y el mérito de las detenciones, los analistas advierten que la acción federal tiene un 
claro mensaje contra el polémico alcalde Mauricio Fernández. 
 
SEGÚN ESTO, la acción de las fuerzas navales parece una respuesta del Presidente Felipe Calderón contra un 
miembro de su partido que ha pecado de fanfarrón. 
 
POR UN LADO, Mauricio mandó señales a nivel nacional e internacional de que, fajándose los pantalones y 
brincándose las trancas -incluidas las legales-, él llegó y corrió en un tris a todos los cárteles que operaban en su 
municipio. 
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Y, PARA echarle más leña al fuego, tomó la bandera política y no descartó buscar la Presidencia en el 2012, 
dándose incluso el lujo de gritar a los cuatro vientos que Calderón debe sacar las manos del PAN, ya que con sus 
intervenciones lo tiene "empinado". 
 
POR ESO hay quienes ven lo ocurrido en los últimos días como una acción para matar dos pájaros de un tiro: 
combatir al narco y, a'i como no queriendo, mandar al carajo las bravuconadas del alcalde. 
 
  
  
QUIEN no se daba abasto para contestar telefonemas ayer por la mañana era la coordinadora del PAN en el 
Asamblea Legislativa, Mariana Gómez del Campo. 
 
CUENTAN que desde temprano la buscaron legisladores federales y militantes de su partido para reclamarle por 
la propuesta de permitir que se amplíen los horarios de los antros hasta las 5:00 horas. 
 
OJALÁ que no la hayan desmañanado mucho, pues es bien sabido que a la diputada le gusta salir de antro y 
desvelarse. 
 
DE HECHO, el fin de semana pasado la vieron baile que baile en una discoteca con nombre de bebé que está en 
Acapulco, en donde departió con el empresario restaurantero y antrero Eduardo Solórzano. 
 
Y TAMPOCO es raro verla en algunos clubes del DF propiedad del propio Solórzano y su socio, el ex candidato a 
jefe de Gobierno Alberto Cinta. 
 
COMO QUIEN DICE, a ver si no termina bailando Gómez del Campo. 
 
   
EN EL CASO del viaje a Nueva York que hizo en febrero pasado el presidente del PAN, César "El Pinocho" Nava, 
aplica el clásico: sí, pero no... o el no, pero sí. 
 
SEGÚN ESTO, el legislador llegó a esa ciudad para cumplir una serie de compromisos de trabajo, como un 
desayuno con la Cámara de Comercio, una reunión con panistas neoyorquinos, una conferencia en la Universidad 
de Columbia y dos reuniones más, todo el viernes 26. 
 
Y QUE FUE hasta el día siguiente y ya en una agenda privada que llegó su novia, la cantante Patylu, a quien invitó 
a cenar para darle el anillo de compromiso. 
 
LOS CERCANOS a Nava aseguran que él solito pagó el avión, el hotel y sus comidas en la Gran Manzana y que los 
únicos que viajaron con cargo al partido fueron tres personas de su equipo que lo acompañaron. 
 
LO QUE NO dicen es si primero armó su agenda de trabajo y luego aprovechó para propiciar el romántico 
encuentro... o si fue al revés volteado. 
 
O LO QUE es lo mismo: que debería de aplicar aquello de que: "A César lo que es del César... y a Nava lo que es del 
PAN".  




